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ОБЕСПЕЧИТЬ БЕЗОПАСНОСТЬ 

КОНСТРУКТИВНЫЙ ДИАЛОГ 

В Иркутске проводится ежедневная дезинфекция 
общественного транспорта

Мэр Иркутска Руслан Болотов и председатель думы  
Евгений Стекачев обсудили формирование бюджета на 2021 год 

Каждый день в Иркутске обраба-
тывают более 1200 пассажирских 
транспортных средств, выходящих 
на различные маршруты. Их сани-
тарное состояние в ходе ежедневных 
рейдов проверяют специалисты го-
родской администрации совместно 
с сотрудниками Роспотребнадзора, 
ГИБДД.

— Во время рейдов проверяется 
частота обработки дезинфициру-
ющими средствами в салоне пас-
сажирских транспортных средств, 
оценивается и общее санитарное со-
стояние, — отметила исполняющая 
обязанности начальника отдела ор-
ганизации пассажирских перевозок 
департамента дорожной деятель-
ности и транспорта комитета город-
ского обустройства администрации 
Иркутска Екатерина Зарубина. 

"
— У части водителей 
отсутствовали 
журналы о проведении 
дезинфекции. 
По результатам проверок 
перевозчикам выставлены 
требования устранить 
нарушения.

Рейды проходят ежедневно 
во всех районах Иркутска. Накануне 
обработку салонов муниципального 

транспорта на конечных остановоч-
ных пунктах проверил мэр Иркутска 
Руслан Болотов.

— На линию выведено макси-
мальное количество подвижного 
состава, водители и кондукторы 
работают полными сменами. Наша 
задача — обеспечить безопасность 
пассажиров в сегодняшних непро-
стых эпидемиологических условиях, 
— отметил Руслан Болотов.

Как доложил главе города и. о. 
заместителя мэра — председателя 
комитета городского обустройства 
администрации города Владимир 
Преловский, всю технику дезин-
фицируют несколько раз в день. 
Троллейбусы, автобусы и трамваи 
обрабатывают специальными хлор-
содержащими средствами перед вы-
ходом на линию и вечером — после 
возвращения в гараж. В течение дня 

на конечных остановочных пунктах 
водители также протирают поручни, 
опрыскивают пол и пассажирские 
сидения.

"
— Ежедневно 
на линию в Иркутске 
выходит 61 троллейбус 
и 44 трамвая. Водители 
и кондукторы 
оснащены средствами 
индивидуальной защиты. 

Все сотрудники проходят медицин-
ский осмотр перед выходом на рейс, 
— подчеркнул Владимир Преловский. 
— Частные перевозчики также обяза-
ны проводить дезинфекцию салонов 
не менее двух раз в день.

В ходе рейдов проверяется со-
блюдение масочного режима в обще-
ственном транспорте. Как отмечают 
представители администрации, 
иркутяне стали более ответственно 
относиться к своей безопасности. За-
мечаний по соблюдению масочного 
режима практически не возникает. 
Все водители муниципального транс-
порта обеспечены средствами инди-
видуальной защиты.

Наталья Иванова
Фото предоставлено пресс-службой 

администрации Иркутска

— Активная работа над главным финансовым 
документом Иркутска началась уже в августе, 
а не в ноябре, как это было ранее. Формирова-
ние бюджета ведется по новой схеме: поэтапно, 
с обсуждением всех без исключения моментов 
совместно с депутатами, — подчеркнул глава об-
ластного центра. — Ситуация сегодня крайне не-
простая, из-за пандемии существенно снизилась 
доходная часть. Однако мы намерены исполнить 
все обязательства перед горожанами. 

"
Более того, значительная часть 
средств пойдет на проектирование 
и строительство важных социальных 
объектов, наведение порядка в сфере 
ЖКХ, ремонт дорог, благоустройство. 

Для этого, безусловно, усилим работу по уча-
стию Иркутска в национальных проектах.

Евгений Стекачев отметил, что между двумя 
ветвями власти налажен конструктивный диалог:

— Мы изначально вышли с посылом, что 
к формированию бюджета нужно относиться 
более ответственно, чем это было в предыдущие 
годы. Сегодня администрация города идет на-
встречу депутатам по многим вопросам, слы-
шит наше мнение. Совместно с мэрией будем 
особенно тщательно контролировать ситуацию 
с расходами на ремонт дорог, транспорт, ремонт 
и строи тельство детских садов и школ.

Глава областного центра и председа-
тель думы обсудили также исполнение 
федеральных программ в этом году. 
В частности, отметили, что в рамках 
национального проекта «Безопасные 
и качественные автомобильные доро-
ги» часть объектов была сдана в срок 
и с надлежащим качеством, а по неко-
торым улицам претензии возникли как 
к исполнению со стороны подрядчиков, 
так и к контролю со стороны специали-
стов администрации. Руслан Болотов 
отметил: с подрядчиками, которые со-
рвали сроки и выполнили работы нека-
чественно, уже ведется претензионная 
работа, и подчеркнул, что по результа-
там этого строительного сезона будут 
приняты соответствующие решения.

Отметим, что объем доходов бюджета 
Иркутска на 2020 год утвержден в сумме 21,234 
млрд руб., расходов — 22,295 млрд руб., дефицит — 
1,061 млрд руб. При этом дефицит бюджета увели-
чен на 837 млн руб., покрыть который планируется 
с привлечением кредитов коммерческих банков.

По материалам пресс-службы  
администрации Иркутска 
Фото Валентина Карпова

Автобусы, троллейбусы 
и трамваи областного 
центра дезинфицируют, 

чтобы предотвратить 
распространение коронавирусной 
инфекции. Санитарное состояние 
салонов муниципального 
транспорта накануне проверил 
мэр Иркутска Руслан Болотов.

Вадминистрации Иркутска состоялась 
рабочая встреча мэра Руслана 
Болотова и председателя городской 

думы Евгения Стекачева, на которой 
обсудили формирование бюджета 
на 2021 год и плановый период 2022 
и 2023 годов. Как отметил Руслан Болотов, 
работа ведется в объективно непростых 
экономических условиях, в том числе 
накладывает свой отпечаток сложившая 
ситуация с пандемией коронавирусной 
инфекции.

Специальными хлорсодержащими Специальными хлорсодержащими 
средствами обрабатывают поручни, средствами обрабатывают поручни, 

полы и сиденьяполы и сиденья
Руслан Болотов: «Наша задача — Руслан Болотов: «Наша задача — 

обеспечить безопасность пассажиров»обеспечить безопасность пассажиров»

Бюджет Иркутска по-прежнему Бюджет Иркутска по-прежнему 
остается социально ориентированнымостается социально ориентированным

Троллейбусы, Троллейбусы, 
автобусы и трамваи автобусы и трамваи 

дезинфицируют дезинфицируют 
несколько раз в деньнесколько раз в день

Санитарное состояние  Санитарное состояние  
общественного транспорта в Иркутске общественного транспорта в Иркутске 

проверяется ежедневнопроверяется ежедневно
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С ВОЗВРАЩЕНИЕМ, ЗЕМЛЯК! 

СПОРТИВНЫЙ ОСТРОВ 

С орбиты вернулся иркутянин Анатолий Иванишин

Новая уличная площадка с тренажерами появилась на Юности

Это был его третий полет в космос. Планиро-
валось, что экипаж Иванишина полетит в октя-
бре этого года. Но незадолго до старта в апреле 
из-за травмы был отменен полет космонавта Ни-
колая Тихонова (он покинул отряд космонавтов, 
так и не побывав в космосе). В полет был назна-
чен дублирующий экипаж Иванишина. После 
месяца совместных тренировок с включенным в 
состав экипажа американским астронавтом Кри-
стофером Кэссиди Анатолий Иванишин, Иван 
Вагнер и Крис Кэссиди отправились на борт 
МКС.

Работа была напряженной. Наши космонавты 
и астронавт из США выполнили несколько десят-
ков научных экспериментов. Они впервые прини-
мали на борту экипаж посещения — американцев 
Дугласа Херли и Роберта Бенкена, прилетевших 
на МКС на борту нового космического корабля 
«Дракон». 

Посадка «Союза МС-16» прошла 
успешно. Суммарный налет Иваниши-
на за три полета составил 476 суток.

"
Иркутяне могли следить за 
процессом возвращения 
земляка из космоса 
благодаря трансляции, 
которая была организована 
в Большом иркутском 
планетарии (школа № 19). 

В планетарии были гости — заме-
ститель мэра — председатель комитета 
по социальной политике и культуре 
администрации города Иркутска Ви-
талий Барышников, сотрудники го-
родской администрации, журналисты. 

Комментировал посадку доктор физико-матема-
тических наук, профессор, научный руководитель 
планетария ИГУ Сергей Язев.

Дмитрий Семенов
Фото госкорпорации «Роскосмос»

24 октября состоялось открытие 
спортивной зоны. В присутствии 
спортивной общественности, пред-
ставителей администрации и де-
путатов думы г. Иркутска презен-
товали шесть комплектов уличных 
тренажеров с изменяемой нагруз-
кой. Общая стоимость проекта со-
ставила более 1 млн рублей.

"
Мэр Иркутска Руслан 
Болотов на церемонии 
открытия подчеркнул, 
что в Иркутске во все 
времена были 
сильны традиции 
меценатства.

— Хорошо, что эти 
традиции сохраня-
ются и поддержива-
ются сейчас, в такой 
непростой для всех 
период, — отметил 
Руслан Николаевич. — 
Эта площадка появилась 
благодаря неравнодуш-
ным людям — социально 
ответственным предпринимателям. 
Хочу сказать им спасибо от имени 
наших земляков и пригласить го-
рожан на этот замечательный спор-
тивный объект.

На всех тренажерах — картинки 
с инструкцией, где четко указано, 
как и с каким весом работать. Од-
ним из первых новое оборудова-
ние опробовал иркутянин Артур 
Алавердян.

— Это хорошая замена спорт-
залу, если вдруг опять все закро-

ется, — заметил молодой человек. 
— Хорошо, что в городе появляется 
что-то новое. Рядом расположена 
площадка для воркаута, но это 

подходит не всем. Кому-
то удобнее заниматься 

на таких тренажерах, 
а когда есть выбор — 
это классно! Остров 
Юность — хорошее 
место для спортив-
ных объектов, можно 

и потренироваться, 
и погулять.
Начальник управления 

по спорту и физической 
культуре администрации 

Иркутска Дмитрий Абрамович отме-
тил, что сейчас особенно актуальны 
тренировки на свежем воздухе.

"
— У нас в Сибири даже 
в октябре и ноябре люди 
занимаются спортом, если 
погода теплая, — сказал 
Дмитрий Валерьевич. — 
Хорошо, что концепция 
спортивного центра так 
грамотно реализована 
на острове Юность. 

Если это перейдет и на остров 
Конный, то в Иркутске увеличится 
число мест для проведения спор-
тивных занятий и тренировок. Сле-
дующий год будет объявлен Годом 
здорового образа жизни, надеемся, 
что сможем провести много различ-
ных мероприятий и появится еще 
больше площадок и горожан, зани-
мающихся физкультурой.

— Что еще можно добавить 
на этой территории?

— Многие иркутяне любят 
лыжный спорт, так что на острове 
Конный, где уже есть прекрасный 
каток, в будущем можно добавить 
освещенную трассу для зимних ви-
дов спорта, чтобы горожане могли 
кататься и на лыжах.

Элина Халтанова
Фото Валентина Карпова

После 196-суточного пребывания 
на борту МКС 22 октября на Землю 
вернулся экипаж космического 

корабля «Союз МС-16». Командиром корабля 
был российский космонавт, Герой России, 
почетный гражданин города Иркутска 
Анатолий Иванишин.

Спортивная инфраструктура 
острова Юность продолжает 
пополняться новым 

оборудованием. В дополнение 
к теннисному корту, 
волейбольной и баскетбольной 
площадкам, канатному парку 
и воркауту здесь появились 
уличные тренажеры. Новая 
спортивная площадка — это 
подарок Иркутску от компании 
«АСФ»; место размещения 
было выбрано совместно 
с сотрудниками администрации 
города. На территории 
также провели работы 
по благоустройству.

Экипаж космического корабля  Экипаж космического корабля  
«Союз МС-16» (слева направо): Кристофер Кэссиди, «Союз МС-16» (слева направо): Кристофер Кэссиди, 

Анатолий Иванишин, Иван ВагнерАнатолий Иванишин, Иван Вагнер

Посадка прошла успешноПосадка прошла успешно

Иркутяне сразу же  Иркутяне сразу же  
опробовали новые тренажеры опробовали новые тренажеры 

Руслан Болотов подчеркнул,  Руслан Болотов подчеркнул,  
что эта площадка появилась благодаря социально что эта площадка появилась благодаря социально 

ответственным предпринимателямответственным предпринимателям

Перерезать Перерезать 
ленточку доверили ленточку доверили 
юным горожанамюным горожанам

ОБЪЯВЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ КОНКУРСА
на замещение вакантной должности заместителя мэра — 
председателя комитета по экономике и стратегическому 

планированию администрации города Иркутска

Администрация города Иркутска объявляет конкурс на замещение 
вакантной должности заместителя мэра — председателя комитета 
по экономике и стратегическому планированию администрации г. 
Иркутска.
Срок проведения конкурса — с 19 ноября 2020 года по 28 декабря 
2020 года. Место проведения: город Иркутск, ул. Ленина, 14, кабинет 
№ 72. Прием документов осуществляется в будние дни в период с 
10.00 29 октября 2020 года до 17.00 18 ноября 2020 года по адресу: 
город Иркутск, ул. Ленина, 14, каб. № 318, перерыв на обед с 13.00 до 
14.00.
Полный текст объявления о проведении конкурса опубликован в 
газете «Иркутск официальный» № 41 (893) от 27.10.2020.
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«ВАШ ПОДВИГ  
В СЕРДЦЕ СОХРАНИМ…» 

Депутаты думы Иркутска объявили конкурс рассказов об иркутянах — 
участниках Великой Отечественной войны

Как отмечают организаторы, 
почти в каждой семье есть родствен-
ники, которые участвовали в боях 
или трудились в тылу в годы Вели-
кой Отечественной войны. Каждый 
из них — герой для своих близких, 
даже если не отмечен высокой на-
градой. И каждый достоин того, что-
бы остаться в памяти иркутян.

"
— Главная цель конкурса 
— воспитание у детей 
чувства гордости 
и уважения к подвигу 
своих прадедов-
защитников Родины, 
— сказал заместитель 
председателя 
думы, депутат 
по избирательному округу 
№ 5 Леонид Усов. 

— Конкурс «Ваш подвиг в сердце 
сохраним…» проводится и для того, 
чтобы каждый мог оставить свой 
след в нашей общей истории. Чтобы 
наши потомки жили и гордились 
своей страной, своим городом и Ле-
нинским округом.

Каждый участник конкурса может 
рассказать в любой форме о своих 
родственниках, кто воевал или тру-
дился в тылу — это и эссе, и рассказ, 
и сочинение, а также приложить 
к ним фото или рисунок. Неважно, 
в каком городе или селе герои по-
вествования родились. Они могли 
даже никогда не бывать в Иркутске. 
Главное условие: сам участник кон-
курса должен проживать в Ленин-

ском округе областного центра, под-
черкивает Светлана Кузнецова.

— Все материалы мы принимаем 
в электронном виде по e-mail с заяв-
кой в произвольной форме, где нуж-
но будет указать Ф. И. О., возраст, 
адрес места жительства и контакт-
ные данные, чтобы мы могли нала-
дить обратную связь и уже по факту 
наградить победителей и отметить 
всех участников конкурса, — доба-
вил Дмитрий Красноштанов.

Авторы лучших рассказов по-
лучат ценные призы, а поощри-
тельные подарки вручат всем без 
исключения участникам. Кроме 
того, по итогам конкурса организа-
торы рассмотрят вариант создания 
сборника историй. Это может быть 
альбом, буклет, книга или диск. 
Предлагалось даже пригласить про-
фессионального диктора, а затем 
создать аудиокнигу. Такая подача 
конкурсных работ была бы инте-
ресна бабушкам и дедушкам, у ко-

торых в силу возраста ухудшилось 
зрение. Все возможные варианты 
рассмотрят в 2021 году, и один 
из них обязательно будет воплощен. 
Часть готовых экземпляров пере-
дадут в школы, библиотеки и музеи 
Иркутска.

"
В округе при поддержке 
депутатов думы города 
уже издавали сборник 
«Наш Ленинский», 
в котором опубликована 
информация о создании 
района и современном его 
состоянии, воспоминания 
иркутян, архивные 
фотографии. 

В сборнике показана вся столетняя 
история Ленинского округа глазами 
его жителей. Опубликована также 
книга к тридцатилетию Совета вете-
ранов Ленинского округа, сборник 
детских рисунков. 

Депутаты отмечают, что такие 
конкурсы получают положительную 
оценку от иркутян.

Народные избранники намерены 
вложить в организацию конкурса 
200 тысяч рублей — эти средства 
были выделены депутатам из бюджета 
на проведение праздников. Их напра-
вят на покупку подарков участникам, 
изготовление информационных мате-
риалов (афиш, флаеров, листовок).

Конкурс «Ваш подвиг в сердце 
сохраним…» проводится для жите-
лей Ленинского округа с 19 октября 
по 1 декабря 2020 года. Работы 
вместе с информацией о себе при-
нимаются на электронную почту 
konkurs-75@mail.ru. Заявку так-
же можно подать очно по адресу: 
Иркутск, улица Трактовая, 16/1. 
Подробная информация и справки 
по телефону 8 (3952) 722-605.

Мария Николаева
Фото Александры Вильке  

и Валентина Карпова

Идея принадлежит 
депутатам Светлане 
Кузнецовой, Дмитрию 

Ващуку, Леониду Усову 
и Дмитрию Красноштанову. 
В 2020 году Россия отмечает 
75-летний юбилей Победы 
в Великой Отечественной войне. 
Эту дату планировали широко 
отпраздновать всем городом, 
но из-за пандемии коронавируса 
все массовые мероприятия 
пришлось отложить. Однако, 
чтобы не оставлять без внимания 
настолько значимое событие, 
народные избранники решили 
провести конкурс, допустимый 
в условиях ограничений.

ДЛЯ УДОБСТВА И БЕЗОПАСНОСТИ 

В 2020 году после обследования этих объектов 
специалисты составили дефектную ведомость. 
В нее вошли стены у домов № 31 и 22 на бульваре 
Рябикова, № 65, 35 и 25, 27, 28 в микрорайоне 
Юбилейный, № 21, 42 и 104 по ул. Гоголя, № 9 
и 27 в микрорайоне Первомайский, № 20  
на ул. Шмидта, № 110–111 в микрорайоне Уни-
верситетский, № 110–111 на ул. Помяловского 
и № 42 на ул. Пушкина. Всего 14 адресов.

"
Подпорную стену в Университетском 
уже восстановили. Планируется 
и капитальный ремонт стен у домов 
№ 90 и 60, для этого готовится 
документация, чтобы провести 
аукцион по выбору подрядчика.

— В Свердловском районе много лестниц 
и подпорных стен, которые нуждаются в ремонте. 
Депутаты с коллегами из администрации делают 
все возможное, чтобы жители не боялись за свое 

здоровье, пользуясь лестницами и проходя мимо 
стен, — напомнил председатель думы города Ев-
гений Стекачев.

Кроме того, в микрорайоне Университет-
ский продолжается строительство крытого 
тренировочного катка с искусственным льдом 
под контролем депутатов. Работы начались 
в августе 2019 года и должны быть завершены 
в 2022 году. Сейчас ведется заливка ростверка 
блока административных и вспомогательных 

помещений, готовятся арматурные каркасы 
для заливки ростверка ледовой арены и про-
должаются работы по наружным инженерным 
коммуникациям.

"
— Крытый каток необходим 
не только жителям Свердловского 
округа. Не исключаю, что его будут 
посещать дети и из других районов 
Иркутска, потому что в нем будет 
расположена спортивная школа 
по хоккею с мячом. 

Мы получали много вопросов по поводу 
того, когда же в городе появится профильное 
учреждение по этому виду спорта. Сейчас 
работа ведется, и мы ожидаем, что комплекс 
будет популярен среди иркутян, — отметил 

Евгений Стекачев, который курирует избиратель-
ный округ № 28.

Проект строительства катка включен в реестр 
экономически эффективной проектной докумен-
тации России. Его составляет Министерство стро-
ительства РФ для более продуктивного ведения 
градостроительной политики в регионах.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова

Вместе с лестницами восстанавливают 
и подпорные стены, которых на левом 
берегу Ангары в Иркутске очень много 

— таковы особенности рельефа. Вопрос 
находится на контроле председателя думы 
Иркутска Евгения Стекачева и депутатов 
от этого района. Именно депутатский 
корпус в свое время настоял на том, чтобы 
прежде бесхозные лестницы и стенки 
начали ремонтировать за счет городского 
бюджета.

В Свердловском округе в этом году ремонтируют 115 лестниц

Так как в этом году не удалось отпраздновать  
День Победы привычным образом, депутаты решили 
провести патриотический конкурс

До 1 декабря каждый житель Ленинского округа может 
прислать организаторам свой рассказ о родственнике-
фронтовике

Всего в Иркутске около 1,2 тысячи Всего в Иркутске около 1,2 тысячи 
лестниц, и большая их часть лестниц, и большая их часть 
сосредоточена в Свердловском округесосредоточена в Свердловском округе
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Проблемы избирательного 
округа № 14

Солнечный — компактный развивающийся 
микрорайон, за последние годы здесь появи-
лось много новостроек, соответственно, и на-
грузка на социальную инфраструктуру возросла. 
Взрослому населению необходимы современные 
и качественные медицинские услуги по месту жи-
тельства. Депутат неоднократно поднимал вопрос 
о строительства поликлиники, встречался с депу-
татами Законодательного собрания и губернато-
ром Иркутской области.

— Главное, что взаимопонимание мы нашли. 
И дело удалось сдвинуть с мертвой точки: 
на уровне региона нас поддержали, в декабре 
прошлого года даже успели заложить первые 
средства из областного бюджета на строительство 
филиала поликлиники. Но из-за затянувшейся 
экспертизы средства перераспределили, — рас-
сказывает Алексей Вепрев.

В настоящее время по проекту получено по-
ложительное заключение ГАУ ИО «Экспертиза 
в строительстве Иркутской области». Вопрос 
финансирования строительства будет рассматри-
ваться при формировании и исполнении закона 
об областном бюджете на 2021 год и плановый 
период 2022 и 2023 годов. Есть надежда, что 
в скором будущем, объединив усилия, удастся ре-
ализовать в Солнечном проект современной по-
ликлиники, которая так необходима всем.

В округе перегружены школы и детские сады. 
Большая часть из них построены в 1970–1980-е 
годы, нуждаются в ремонте. В некоторых садиках 
до сих пор стоят деревянные оконные рамы, зи-
мой они промерзают. Их утепляют, заклеивают, 
и поэтому проветрить помещение до наступления 
теплой погоды не представляется возможным. 
Нередки и протечки кровли.

"
— Выяснилось, что на эти цели порой 
годами не закладывали средства 
в бюджете муниципалитета. Но ведь 
мы с вами понимаем, что там, где 
течет кровля, требуется постоянный 
ремонт потолка, стен. Появляется 
сырость, грибок, а наши дети этим 
дышат, — сокрушается народный 
избранник.

Чтобы решить эту задачу, депутаты предло-
жили учесть вопрос о выделении средств на ре-
монт учреждений при распределении бюджета 
на 2021 год.

Хотя в Солнечном открыли современное обще-
образовательное учреждение «Точка будущего» 
и новый блок гимназии № 25, проблема пере-
полненности остается актуальной. Необходимо 
искать земельный участок и строить новую школу 
или найти возможность проектирования и воз-
ведения дополнительных корпусов к уже имею-
щимся зданиям, считает Алексей Вепрев.

Кроме того, к депутату обращаются жители 
с просьбами решить вопрос с устранением непри-
ятного запаха на въезде в Солнечный на пере-
сечении улиц Байкальской и Дыбовского. После 
проведенных проверок оказалось, что запах 
начал появляться из-за проблемы с канализаци-
онными колодцами, которые не были закрыты. 
Специалисты установили там запорные системы, 
люки, провели герметизацию, и неприятный за-
пах стал ощущаться меньше.

По словам депутата, сейчас стоит задача уста-
новить систему молекулярной очистки в кана-
лизационно-насосной станции (КНС) для каче-
ственной фильтрации воздуха. Алексей Вепрев 
вынес этот вопрос на заседание думы, и уже есть 
решение — заложить средства на реконструкцию 
КНС в Солнечном.

Пешеходная доступность
Еще один довольно острый вопрос — пешеход-

ная доступность в округе.
— У нас действительно пешеходный микро-

район, и еще в советские времена здесь были за-
ложены основные градостроительные оси. Наша 
задача сегодня — восстановить тротуары и до-
рожки, создать комфортную инфраструктуру для 
пешеходов, — комментирует депутат.

Так, на участке от жилого комплекса «Море 
солнца» до остановок общественного транс-
порта «Исток», «Гормолкомбинат» отсутствует 
пешеходная связь. Выручает лишь тропа вдоль 
гаражного кооператива и спортивного комплекса 
«Байкал-Арена», но в прошлом году появилась 
информация, что и та может быть перекрыта. 
Обеспокоенные жители обратились к депута-
ту. Алексей Вепрев провел несколько рабочих 
встреч, были предложены варианты решения это-
го вопроса. Один из них — строительство дороги 
в обход. Однако часть земли с одной стороны 
(по улице Межевой) принадлежит Иркутскому 
району, и на обустройство дороги на сегодняш-
ний день средства не запланированы. Другой 
вариант — сделать дорожку в районе дома № 273 
по ул. Байкальской между Гормолкомбинатом 
и общежитием училища олимпийского резерва. 
Небольшая тропа там есть, но необходимо по-
строить и расширить тротуар, провести комплекс 
работ по благоустройству и установке освещения.

Сейчас изучаются все возможные варианты. 
О результатах станет известно в первом полу-
годии 2021 года. А пока нашли промежуточное 
решение — маршрутный автобус № 17, который 
соединяет ЖК «Море солнца» и вторую часть ми-
крорайона Солнечный. Таким образом, у жителей 
появилась возможность доехать до школ, детских 
садов, поликлиник.

Комплексное благоустройство
За год депутатской деятельности Алексея 

Вепрева в рамках программы «Формирование 
комфортной городской среды» комплексно 
благоустроили восемь придомовых территорий 
многоквартирных домов: провели асфальтирова-
ние, сделали тротуары, установили лавочки, до-

полнительное освещение, доуком-
плектовали детские и спортивные 
площадки.

— Были дискуссии, споры, посту-
пали предложения от наших актив-
ных жителей, возникали моменты, 
когда приходилось вносить кор-
ректировки в проект благоустрой-
ства, но в целом, я считаю, работа 
по данному направлению прошла 
достаточно успешно, — комменти-
рует Алексей Вепрев. — Мне, откро-
венно говоря, работа в микрорайоне 
очень импонирует. Я ведь тоже 
здесь живу, и как многодетный отец 
и местный житель стараюсь внести 
свой вклад в развитие «Солнечно-
го», его инфраструктуры. И чув-
ствую сопричастность к проблемам 
нашего микрорайона, искренне хочу 
благоустроить его, чтобы он стано-
вился современным и комфортным.

Как отмечает депутат, в округе 
еще не хватает настоящего парка 
для прогулок с семьей. В районе 
есть подходящее место, но снача-
ла его необходимо благоустроить 
— сделать игровые площадки для 
детей, места для выгула собак, об-
устроить пешеходные и велосипед-
ные дорожки, установить освеще-
ние, парковые скамьи.

До конца 2020 года планируется 
завершить разработку проекта се-
мейного парка. Депутат совместно 

со специалистами, опираясь на мнение жителей, 
принимает активное участие в разработке техни-
ческого задания. Так, одно из необходимых усло-
вий для Алексея Вепрева — сохранение всех зеле-
ных насаждений, чтобы во время благоустройства 
не пострадало ни одно дерево.

Реконструкция объездной  
дороги в Солнечном

В рамках программы «Безопасные и качествен-
ные автомобильные дороги» в 2021 году планиру-
ется провести реконструкцию дорожного участка 
объездной дороги в микрорайоне Солнечный 
от лодочной станции в сторону «Ракеты», школ 
№ 25, 47 и КДЦ «Дружба». В следующем году 
необходимо заложить средства в бюджет на про-
ектирование второго участка дороги, который 
пролегает вдоль трамвайных путей около водно-
спортивного комплекса «Солнечный», «Сибэк-
споцентра» и до конечной остановки трамваев 
№ 5, 6 «Море Солнца».

"
Так сложилось, что на объездной 
дороге Солнечного находится 
основная часть социальных объектов: 
школы, детские сады, поликлиники, 
а также набережная и пешеходная 
сеть микрорайона. 

По проекту здесь планируется обновить до-
рожное покрытие, расширить проезжую часть, 
сделать парковочные места, велодорожки и уста-
новить дополнительные остановочные пункты.

— Работа кропотливая, но оно того стоит, ведь 
это будет один из самых масштабных проектов, 
направленных на развитие Солнечного, — гово-
рит депутат. — К слову, у нас есть взаимопонима-
ние с администрацией города, конструктивная 
и слаженная работа с региональными органами 
власти, что, конечно, приводит к положительно-
му решению многих проблем нашего микрорайо-
на. И это радует!

Диана Ивчик
Фото Валентина Карпова

«ДЛЯ МЕНЯ ВАЖНО 
БЛАГОУСТРОИТЬ РОДНОЙ 

МИКРОРАЙОН»

Алексей Александрович 
Вепрев впервые был избран 
в думу Иркутска в сентябре 

прошлого года. В границы его 
округа входит практически весь 
микрорайон Солнечный, а так как 
народный избранник вместе с семьей 
проживает здесь, то знает о проблемах 
не понаслышке. И сейчас в статусе 
городского депутата прикладывает все 
усилия, чтобы благоустроить родной 
микрорайон и повысить качество жизни 
иркутян.

Депутат думы города Алексей Вепрев — о проблемах 
избирательного округа № 14 и планах на будущее 

Алексей Вепрев:  «Я чувствую Алексей Вепрев:  «Я чувствую 
сопричастность к проблемам и нуждам сопричастность к проблемам и нуждам 

нашего микрорайона»нашего микрорайона»
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АКЦИИ В ДЕНЬ ПАМЯТИ ЖЕРТВ 
ПОЛИТИЧЕСКИХ РЕПРЕССИЙ 

В Иркутской области ко Дню па-
мяти жертв политических репрессий 
на месте захоронения рядом с по-
селком Пивовариха планируется 
завершить благоустройство терри-
тории — проложить дорожки, вы-
садить деревья, кустарники, уста-
новить входную группу, обустроить 
беседки, звонницу, скамейки. Кроме 
этого, по словам руководителя ир-
кутского клуба «Встреча» Ирины 
Терновой, установят шесть стен па-
мяти, где будут размещены плиты 
из черного гранита с нанесенными 
на них фамилиями людей, подверг-
нутых высшей мере наказания, их 
датами рождения и смерти.

"
— К концу декабря эта 
работа должна быть 
закончена. Всего в списки 
вошли около 13 тысяч 
фамилий. Со временем 
они могут пополниться, — 
сказала Ирина Терновая.

Проект реконструкции мемори-
ала жертв политических репрессий 
разработали специалисты Центра 
по сохранению историко-культур-
ного наследия Иркутской области, 
он прошел все необходимые согла-
сования. До начала работ было до-
полнительно обследовано более 170 
гектаров леса, новые захоронения 
обнаружить не удалось.

На месте мемориала, который за-
нимает 1,5 гектара, родственники 

погибших самостоятельно устано-
вили множество памятников. Их 
перенесут в специально выделенное 
место.

Массовое захоронение было об-
наружено под Иркутском в конце 
1980-х годов. Судебно-медицинская 
экспертиза показала, что оно отно-
сится к 1937–1938 гг.; в тот период 
в этой местности находилась спецзо-
на для захоронения расстрелянных. 
В 1992 году здесь построили стену 
скорби. Мемориальному комплек-
су присвоен статус объекта куль-

турного наследия регионального 
значения.

Кроме «Колокола памяти», когда 
все желающие смогут возложить 
цветы и поставить свечи возле стен 
скорби, планируется также про-
ведение общероссийской просве-
тительской акции для школьников 
«30.10». Это интерактивный урок 
для учеников 9–11 классов, его глав-
ная цель — знакомство с историей 
массовых репрессий, ее обсуждение 
и осмысление. Школьники вместе 
с учителями создадут образ XX века, 

познакомятся с биографиями лю-
дей, внесших существенный вклад 
в развитие страны, проведут со-
циологический опрос среди друзей 
и родственников об отношении 
к массовым репрессиям в СССР.

По словам одного из органи-
заторов акции, директора музея 
истории ГУЛАГа и руководителя 
общероссийского Фонда памяти Ро-
мана Романова, в большинстве школ 
страны тема массовых репрессий 
не затрагивается вне курса истории, 
где ей посвящено несколько абзацев 
учебника. 

"
Музей истории ГУЛАГа 
разработал методическое 
пособие для проведения 
урока о массовых 
репрессиях в старших 
классах, который 
в перспективе мог бы 
войти в учебные планы.

Уточняется, что площадками про-
ведения акции станут школы, музеи, 
библиотеки, культурные и молодеж-
ные центры республик Ингушетия, 
Коми, Калмыкия, Красноярского 
и Приморского краев, Иркутской, 
Томской, Архангельской и Магадан-
ской областей.

Алексей Буренин
Фото Валентина Карпова

ВДень памяти жертв 
политических репрессий 
30 октября в регионах 

России состоятся акции «Колокол 
памяти» и «30.10». В Приангарье 
на мемориале памяти под 
Иркутском завершится первый 
этап благоустройства.

Состоятся 30 октября в Иркутске и регионе

На месте мемориала расположено множество памятников
В этом году установят шесть стен памяти из черного гранита  
с фамилиями людей, подвергнутых высшей мере наказания
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«Он был своенравным, 
озорным мальчишкой, 
мог во весь опор 

промчаться на неоседланной 
лошади, прокатиться 
на льдине во время бурного 
ледохода на реке Унжа», — 
вспоминали Юру учителя. 
Больше всего парнишка любил 
лошадей, мечтал попасть 
в армию и обязательно стать 
кавалеристом… Мечта не сбылась 
— кавалеристом он так и не стал. 
Зато стал настоящим героем.

БЕССМЕРТНЫЙ ПОДВИГ 
ЮНОГО КРАСНОАРМЕЙЦА

О мужестве Юрия Смирнова, погибшего в ходе операции «Багратион»

Родился Юра 2 сентября 1925 года 
в деревне Дешуково в семье рабоче-
го. Его школьные годы прошли в го-
роде Макарьеве, что в Костромской 
области. Смирновы перебралась 
сюда в 1933 году, когда мальчику ис-
полнилось восемь лет. Кроме него 
в семье подрастали две старшие 
сестры — Людмила и Антонина. 
Отец работал лесным объездчиком, 
а мать трудилась в торговле.

После шестого класса Юра по-
ступил в Макарьевское ремесленное 
училище № 11 на электросварщика. 
Получив аттестат, он уехал по рас-
пределению на автозавод в город 
Горький (ныне Нижний Новгород). 
В марте 1942-го вернулся домой.

В этом же году под Сталинградом 
погиб его отец, и Юрий твердо ре-
шил пойти на фронт добровольцем. 
Весной 1943 года за два месяца он 
прошел курс молодого бойца и уже 
первого мая стал курсантом 15 учеб-
ного стрелкового полка, находивше-
гося в Павловском Посаде. Получив 
звание гвардии младшего сержанта, 
в ноябре Смирнов отправился в дей-
ствующую армию.

После ускоренного обучения 
Юрий попал в 1-ю стрелковую роту 
первого батальона автоматчиком. 
В одном из первых боев в Витебской 
области получил ранение и оказался 
в госпитале.

В письме домой он сообщал: 
«Пишу из госпиталя. Я был ранен 
в челюсть. Ранение легкое. Скоро 
вылечусь и снова на фронт. Скорее 
хочется попасть в свою часть. Она 
теперь мой второй дом. Мама, ты 
за меня не тревожься, я служу хоро-

шо, выполняю все приказы. Юрий». 
Через пару месяцев Смирнов вер-
нулся в строй.

— Летом 1944 года по всему 
Оршанскому направлению 3-го 
Белорусского фронта наши войска 
начали боевые наступательные 
действия (операция «Багратион»). 
Под на тиском Красной армии во-
оруженные силы гитлеровской Гер-
мании отступали, — объясняют ход 
событий сотрудники краеведческого 
отдела Центральной библиотечной 
системы г. Иркутска. — Задачей со-
ветского командования было про-
рвать «неприступный бастион» 
(как называл Гитлер непроходимые 
болота, минные поля и 17 линий 
траншей с проволочными заграж-
дениями) и овладеть севернее Орши 
трассой Москва — Минск.

За два дня кровопролитных боев 
22 и 23 июня 1944 года нашим вой-
скам не удалось продвинуться. 
Встал вопрос об организации тан-
кового десанта, чтобы атаковать 

оборону противника во фланг и тыл, 
овладеть деревней Шалашино, 
перерезать шоссе Минск — Москва. 
Пехоту для десанта подбирали 
из добровольцев 77-го гвардейского 
стрелкового полка 26-й гвардей-
ской дивизии 11-й гвардейской 
армии Белорусского фронта, где 
и служил Юрий. Красноармеец 
Смирнов, не раздумывая, встал 
в строй десантников и занял место 
на бронированной машине № 119. 
Под отвлекающим огнем советской 
артиллерии и под прикрытием тем-
ноты наши танки двинулись вперед. 
Они прорвались через траншеи, 
миновали рвы и атаковали артилле-
рийские позиции немцев. 

"
Но Юры Смирнова среди 
товарищей не было. 
Сбитый вражеской пулей 
с танковой брони, он упал 
на опушке рощи около 
деревни Шалашино.

Дальнейшее известно из акта, 
составленного 25 июня 1944 года. 
«…25 июня 1944 г. в 4.00 часов в д. 
Шалашино Дубровинского района 
Витебской области в блиндаже был 
найден распятый на стене блиндажа 
комсомолец 1 стрелковой роты  
1 стрелкового батальона 77 гвардей-
ского стрелкового полка гвардии 
рядовой Смирнов Юрий Василье-
вич. В ночь с 24 на 25 июня 1944 г. 
1 стрелковый батальон 77 гвардей-
ского стрелкового полка участвовал 
в танковом десанте по взятию дерев-
ни Шалашино. Товарищ Смирнов 
был тяжело ранен и свалился с тан-
ка. Немцы затащили его в блиндаж 
и начали допрашивать. Комсомолец 
Смирнов на вопросы не отвечал, 
тем самым остался верен воинской 
присяге. Тогда немцы поставили 
его к стенке, забили 2 гвоздя в голо-

ву, руки вытянуты в горизонтальном 
положении, в ладони было забито 
по гвоздю, по гвоздю было забито 
в подъеме ног. Кроме этого в грудь 
было нанесено 4 кинжальных ране-
ния и 2 в спину. Голова и лицо были 
побиты холодным оружием».

Юрия похоронили с воинскими 
почестями у деревни Шалашино. 
Позднее его прах был перенесен 
в поселок Орехово. Указом Пре-
зидиума Верховного Совета СССР 
от 6 октября 1944 года за прояв-
ленные на фронте отвагу и герой-
ство гвардии младшему сержанту 
Смирнову Юрию Васильевичу 
посмертно присвоено звание Ге-
роя Советского Союза. В 1951 году 
в Иркутске переулок Авиационный 
был переименован в улицу Юрия 
Смирнова.

Ксения Исакова
Фото из открытых источников

Материал подготовлен на основе 
Биобиблиографического указателя 

«Помнит город о войне: улицы героев 
и участников Великой Отечественной 

войны (1941–1945)», составленного 
ЦБС г. Иркутска

С Днем  С Днем  
Победы,  Победы,  
дорогие ветераны!дорогие ветераны!

Мы помним!Мы помним!
Мы гордимся!Мы гордимся!

Мы не забудем!Мы не забудем!

Спонсор рубрики — ООО «Саянский бройлер»

 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОКТЯБРЬСКИЕ БУДНИ 
Совместно с Музеем истории города продолжаем вести календарь 

тылового Иркутска

1941 год
В октябре 1941 года в Иркутск эва-

куировали несколько предприятий. 
Тульскую швейную фабрику «Ревтруд» 
разместили на площадях Иркутской 
швейной фабрики № 1. Из Ленинграда 
прибыл эшелон с оборудованием и ра-
бочими Ленинградской авиаремонт-
ной мастерской (АРМ-21), выпускав-
шей самолеты-амфибии. В Иркутск 
эвакуированы Московский заочный 
юридический институт и Московский 
авиационный техникум.

1 октября
Для сбора теплых вещей для 

фронтовиков сформировано 608 
комиссий.

15 октября
Началась срочная эвакуация ве-

дущих театров страны из столицы, 
в числе которых был Московский 

театр сатиры. Эшелон с артистами 
и их семьями, декорациями, ко-
стюмами и реквизитом отправился 
с Ярославского вокзала в Иркутск.

31 октября
Кружковцы иркутского Дворца 

пионеров обратились ко всем ребя-
там и трудящимся области с призы-
вом помочь эвакуированным детям.

1942 год
16 октября 
Школьниками Иркутска была 

оказана большая помощь колхо-
зам и совхозам Иркутской области 
в уборке урожая. За два месяца 
убран урожай с общей площади  
10 120 га, осуществлена прополка 
9138 га, собрано 1407 ц колосьев.

24 октября
Технологами хлебокомбината № 1 

проведены опыты по улучшению 
качества выпекаемого хлеба. Опыты 
дали положительный результат, что 
позволило предприятию ежедневно 
экономить десятки килограммов 
муки.

1943 год
1 октября
На стадионе «Авангард» открыл-

ся Иркутский техникум физической 
культуры. Первым директором на-
значен Ю.И. Бердис. Набор соста-
вил 25 учащихся.

17 октября
В Иркутске проведен «День культур-

ного обслуживания раненого бойца». 
В госпиталях даны 102 концерта, про-
граммы которых включали в общем 
2050 номеров. Работники театров по-
чинили около 1000 комплектов белья.

24 октября
На площади им. С.М. Кирова 

прошел городской пионерский па-
рад, посвященный 25-й годовщине 
комсомола. Четким строем прошли 
ученики 3–10-х классов. Все уча-
щиеся мужских школ — с макетами 
оружия. Всего в параде приняли 
участие шесть тысяч человек.

29 октября
Коллективы Киевского и Харь-

ковского театров оперы и балета 

собрали на восстановление освобож-
денного Харькова 170 тыс. руб.

1944 год
В октябре 1944 года в Иркутске 

открыто педагогическое училище 
№ 2 по подготовке кадров для до-
школьных учреждений области. 
Первыми учащимися стали 30 де-
вушек, родители которых погибли 
на фронте.

9 октября
Иркутский драмтеатр после дли-

тельных гастролей на Дальнем Вос-
токе вернулся к родным пенатам. 
За время его выступлений 65 тыс. 
зрителей увидели 77 постановок. 
Было дано много выездных спек-
таклей для воинских частей.

27 октября
Премьера кинофильма «Зоя» 

в кинотеатре «Гигант». Лента 
посвящена подвигу Героя Со-
ветского Союза Зое Анатольевне 
Космодемьянской.

Подготовила Наталья Иванова

КАЛЕНДАРЬ ПОБЕДЫ

ВОЕННЫЙ 
КАЛЕНДАРЬ
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«Это не пиар —  
это зов сердца»

Беспрецедентный случай для всей 
страны. Доброе дело, задуманное 
одним человеком, вдруг разрослось 
до масштабной акции помощи, 
которая объединила весь город и 
даже вышла за рамки региона. Все 
началось с того, что иркутский пред-
приниматель Вадим Костенко сам 
переболел коронавирусом…

— Это было три месяца назад. 
Температура подскочила под 40, 
давление 190 — в какой-то момент я 
подумал, что все… Меня спасли вра-
чи — это объективно, — вспоминает 
он. 

В августе бизнесмена выписали и 
он, преисполненный чувства благо-
дарности, обратился в министерство 
здравоохранения с простым вопро-
сом: «Чем я теперь могу вам по-
мочь?» И выяснилось, что есть такая 
болевая точка, как транспортировка 
врачей до пациентов. Число вызовов 
на дом зашкаливает, имеющихся 
машин не хватает, поэтому врачи 
обходят пациентов пешком. Тогда 
иркутянин решил провести экспе-
римент и предоставил свой автомо-
биль с водителем в распоряжение 
городской больницы № 1. Резуль-
таты ошеломили — эффективность 
врача «на колесах» увеличилась на 
70 %.

На следующий день еще пять ав-
томобилей добровольцев вышли на 
линию. И в каждом из случаев врач 
или фельдшер выполняли вызовов 

на 70–200 % больше. Если пешком 
врач успевал закрыть 10–11 заявок, 
то с водителем — 18–30 адресов. 
Тогда и был кинут клич в соцсети: 
«Поможем врачам вместе!» Люди 
начали охотно откликаться. 

"
— За две недели 
присоединился 
261 человек. Это 
представители 
разных политических 
взглядов, конфессий, 
сфер деятельности, — 
отмечает инициатор. 
— Причем многие 
волонтеры (бизнесмены, 
государственные 
служащие, сотрудники 
крупных компаний) 
предпочитают оставаться 
инкогнито. Не хотят, чтобы 
их помощь расценивали 
как пиар. Потому что это 
не пиар — это зов сердца. 
Кто-то переболел сам, кто-
то потерял близких в этой 
борьбе, у кого-то сейчас 
«положительные» друзья 
и знакомые. Поэтому 
каждый пропускает эту 
историю через себя.

Консолидировались не только 
разные слои общества, но и власть. 
Акцию поддержал региональный 
Минздрав, личными автомобилями 
«поделились» депутаты Госдумы, 
на призыв моментально отклик-
нулись депутаты городской думы 
Иркутска, которые собрали почти 
600 тысяч рублей на топливо, кофе 
и перекусы для водителей, врачей 
и фельдшеров. В первую неделю 
администрация города сняла пять 
автомобилей с комитетов и вместе 
с водителями предоставила их в рас-
поряжение поликлиник. А 27 октя-
бря по поручению мэра выделила 
еще пять.

— В это непростое время необ-
ходимо подключать все имеющие-
ся ресурсы, — считает мэр Руслан 
Болотов. — Мы с заместителями 
приняли решение направить свои 
служебные автомобили для помощи 
терапевтам. Это позволит увеличить 
охват пациентов, нуждающихся 
в медицинской помощи, а также 
уменьшить время ожидания врача 
на дому.

Сколько времени и сил действи-
тельно можно сэкономить, мы узна-
ли, отправившись в рейс с одним 
из таких врачей и водителем мэрии.

«Врачи и волонтеры 
берегут друг друга»

Ирине и Евгению сегодня пред-
стоит работать в паре. Плотные ком-
бинезоны, шапочки, респираторы, 
для глаз свободна лишь узкая по-
лоска — кто из них водитель, а кто 
врач, сразу и не поймешь. Фельдше-
ра выдает стопка больничных карт 
в руках и стетоскоп, выглядываю-
щий из рюкзака. Ирина протягивает 
водителю бумажный пакет и радост-
но сообщает: «Это нам на обед».

Внутри сок, йогурт, булочки, кон-
фетки — такие сухпайки для врачей 
и водителей заботливо собрали 
предприниматели. Но, как показы-
вает практика, бригада доберется 
до них только в конце рабочего 
дня. У Ирины на сегодня 22 вызова, 
и выполнить их нужно за 6–7 часов.

— В обычное время я веду три-
надцатый участок, там двенадцать 
домов. Но три недели назад меня 
сняли с приема и закрепили за боль-
ными ковидом, которые лечатся 
дома. Поэтому объезжаю всю тер-
риторию обслуживания поликли-
ники: Юбилейный, Приморский, 
Радужный, Ершовский, — объясняет 
Ирина Лоза, фельдшер терапевти-
ческого участка поликлиники № 6. 
— В день поступает примерно по 40 
вызовов, а выполнить успеваем 
20–25, остальные ставим в очередь. 
Пешком я бы обошла максимум 
десять адресов, а если на машине — 
от четырнадцати до двадцати пяти. 
У поликлиники с транспортом дела 
не очень. Машины есть (четыре-
пять), но этого не хватает: их от-
правляют на мазки, на дальние вы-
зовы, а нам помогают волонтеры.

Ирина садится в машину и при-
вычным движением протягивает 
водителю карточки. «Так, Юбилей-
ный, Березовый, Помяловского, 
Ершовский», — пробежавшись гла-
зами по адресам и быстро сориенти-
ровавшись, Евгений направляется 
по ближайшему адресу.

— Ух, жарко. Я под комбинезон 
даже куртку не надеваю, в нем пару 
раз сбегаешь на пятый этаж и обрат-
но — уже вся мокрая, — признается 
Ирина.

— Ага, как в пакете, — соглаша-
ется водитель. — И в респираторе 
тяжелее дышать, чем в маске.

"
Фельдшер меняет 
перчатки после каждого 
пациента, респиратор 
— через 2–3 часа, 
комбинезон — в конце 
смены. Для отходов 
она носит с собой 
специальный мешок, для 
дезинфекции — огромную 
бутылку антисептика. 
Каждую неделю сдает тест 
на коронавирус. Пока что 
все были отрицательными.

— У меня профилактика про-
стая: интерферон в нос постоянно, 
витамины. Ну да, работа опасная, 
но кому-то же смотреть пациен-
тов надо, от нашей поликлиники 
по «ковидным» езжу только я одна, 
— спокойно пожимает плечами 
девушка.

В первый же час замечаем: люди 
нередко болеют семьями. По перво-
му адресу фельдшера ждут двое 
больных, по второму — еще двое, 
на третьем вызове — трое паци-
ентов. Если случай не тяжелый, 
то на вызов уходит 20–30 минут.

— У половины коронавирус про-
текает бессимптомно: мазок поло-
жительный, ничего не беспокоит. 
Я просто осматриваю и назначаю 
лечение. Выписываю антибиотики 
(это от пневмонии), противовирус-
ные широкого спектра, интерфе-
роны для иммунитета, витамины, 
рекомендую делать орошение мира-

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ 

Такое случается только 
перед лицом большой 
опасности. Между людьми 

стираются религиозные, 
политические, социальные 
границы — они просто встают 
стеной на борьбу с врагом. 
В этот раз врагом оказался 
пресловутый коронавирус… 
В начале октября иркутяне 
запустили в социальных 
сетях акцию «Поможем 
врачам вместе» с призывом 
побыть водителями для 
поликлинических врачей, 
фельдшеров, перегруженных 
вызовами. Инициатива 
всколыхнула всех: откликнулись 
260 человек, подключились 
городские власти, практику 
переняли даже соседние 
регионы. Но и это еще не все. 
Врачей поликлиник частично 
разгрузили студенты-
медики, взявшие на себя 
рутинную работу, а иркутские 
предприниматели вызвались 
снабжать медиков горячими 
обедами и сухими пайками.

В Иркутске при поддержке городской администрации добровольцы возят медиков  
по вызовам на дом, помогают в поликлиниках и снабжают больницы горячими обедами 

ПОМОЖЕМ ВРАЧАМ ВМЕСТЕ 

В ближайшее время мэрия планирует заключить договор со службой такси для оказания помощи участковым врачам.  
Средства на это будут выделены из резервного фонда Иркутска

Все водители-добровольцы, как 
и врачи, облачаются в защитные 
костюмы
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мистином, чтобы инфекция не за-
стаивалась, — перечисляет врач. 
— Но есть и пациенты с тяжелым 
течением болезни, пневмонией. 
Я обязательно измеряю сатурацию 
— то есть насыщение крови кисло-
родом. Если этот показатель падает 
до 93, сама вызываю скорую, чтобы 
пациента госпитализировали.

После каждого пациента Ирина 
становится все менее и менее раз-
говорчивой. Она озабочена только 
одним: успеть бы всех объехать. 
Евгений понимает ее с полувзгляда 
и, не задавая лишних вопросов, бы-
стро перемещается к следующему 
адресу. Как замечают организаторы 
акции, такая напряженная работа 
неизбежно связывает людей:

— Наши врачи и волонтеры бе-
регут друг друга. Медики помогают 
водителям надеть средства инди-
видуальной защиты, обработать 
себя, а волонтеры, в свою очередь, 
могут поддержать добрым словом, 
стаканчиком кофе или шоколадкой. 
Причем наши медики — это уни-
кальные люди, они всегда искренне 
стесняются и отнекиваются от такой 
заботы. Мы им молча шоколадку 
в карман — а у них слезы на глазах. 
Им до такой степени приятно теплое 

слово или доброе дело. В эти момен-
ты понимаешь, что всё не зря…

Помощь лишней 
не бывает

Инициативу уже подхватили дру-
гие города: Ангарск, Братск, Усолье-
Сибирское, Красноярск, Кировская 
область, следующие на очереди — 
Улан-Удэ и Севастополь. В Иркутске 
за две недели «врачи на колесах» 
закрыли 4459 вызовов. Волонтеры 
сотрудничают со всеми поликли-
никами, ежедневно в рейсы ухо-
дит до 30 автомобилей. И каждый 
из них наматывает от 30 до 110 км. 
А теперь представьте, что это рас-
стояние работнику поликлиники 
пришлось бы пройти пешком…

— У нас максимум одномомент-
но на линии было 28 автомобилей, 
с учетом замен — 36. Но этого все 
равно мало. По нашим подсчетам, 
не хватает еще 53 транспортных 
средств, — говорят добровольцы. 
— Чтобы сэкономить время, мы 
попытались сами сделать маршру-
тизацию вызовов. Один из наших 
волонтеров Павел Петров (между 
прочим, доктор экономических 
наук) связался с экспертами «Ян-
декса», на основе их платформы 
сделал программку, которая может 
интегрироваться со всеми инфор-
мационными системами поликли-
ники. Задаешь параметры работы 
мед учреждения, и система с учетом 
пробок сама рассчитывает, сколько 
нужно машин, прокладывает опти-
мальный путь. Если это внедрить 
во все поликлиники, тогда мы вы-
гадаем лишние час-полтора. А для 
врача час-полтора в условиях эпи-
демии — это роскошь. Но пока что 
у нас нет полномочий, чтобы под-
ключить поликлиники к этой про-
грамме, так что вбиваем все адреса 
вручную.

…На часах уже почти 17.00, смена 
Ирины и Евгения подходит к концу, 
сегодня они успели выполнить все 
22 вызова. Водитель высаживает 
врача у поликлиники и отправля-
ется в гараж, чтобы помыть и под-
готовить автомобиль к завтрашнему 
дню. А Ирина возвращается в свой 
кабинет, где ее еще ждет кипа бу-
маг: «Надо все карточки заполнить, 
на повторные мазки пациентов 
записать, часов до семи придется 
сидеть».

"
Часть этой рутины 
недавно взяли на себя 
волонтеры. Только уже 
не водители, а студенты-
медики. Они теперь 
на подхвате во всех 
городских поликлиниках: 
работают в колл-центрах, 
замеряют температуру 
у посетителей на входе, 
помогают в регистратуре, 
вносят данные пациентов 
в компьютер.

Максим Ковальчук, студент пер-
вого курса Иркутского государствен-
ного медуниверситета, уже который 
день приходит после лекций в пер-
вую поликлинику. Здесь его ждет 
стопка бумаг — результаты обследо-
ваний, которые нужно внести в кар-
точки пациентов. Работа несложная, 
но требует внимательности.

— Это мой первый волонтер-
ский опыт. В группе объявили, что 
нужны помощники в поликлиники. 
Я подумал: «Почему бы и нет?» 
и по просился в первую на Волж-
ской, потому что рядом живу. Меня 
посадили в кабинет, дали стопку 
бумаг, около ста документов, и по-

казали, как заполнять карточку 
больного, — показывает свое рабо-
чее место Максим.

Студент уделяет волонтерской ра-
боте пару часов в день, но даже это 
ощутимо. Это значит, что какой-то 
врач после смены уйдет домой во-
время, а не останется за компьюте-
ром с ворохом бумаг.

— Сейчас каждый помогает чем 
может, — подчеркивает инициа-
тор движения «Поможем врачам 
вместе». 

"
— Один предприниматель 
выделил ланч-боксы, 
мы их в 23 поликлиники 
развезли. Тут же другой 
позвонил: «Сам переболел, 
тоже хочу поставлять 
горячие обеды». Причем 
все готовят с любовью 
и душой, чтобы хоть как-
то облегчить труд врачей 
в этот сложный период.

Добровольческая практика 
в иркутской бизнес-среде стала 
в хорошем смысле слова заразной. 
Предприниматели закупают для по-
ликлиник антисептики, перечисля-
ют водителям-волонтерам средства 
на бензин, обеспечивают медучреж-
дения питьевой водой, а известные 
рестораны объединяются с торговы-
ми сетями и каждый день готовят 
горячие обеды для врачей скорой 
помощи и городских больниц. Все 
добровольцы — и водители, и сту-
денты, и предприниматели — по-
нимают, что в борьбе с ковидом 
мы еще не вышли на финишную 
прямую. И готовы помогать столько, 
сколько потребуется.

— Мы готовы этим заниматься 
системно. Мы это умеем, и мы спра-
вимся, — уверены участники акции. 
— Наши волонтеры успевают и свои 
рабочие и семейные дела решать, и 
каждый день самоотверженно от-
правляются по вызовам, потому что 
понимают: врачей сейчас нужно бе-
речь. Каждого врача нужно беречь.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ 

ЦИФРЫ

261
иркутянин присоединился 
к акции «Поможем врачам 
вместе»

4459
вызовов они выполнили  
за первые две недели

28
машин одновременно 
выходили на линию

53
транспортных средства 
требуется на данный момент

В Иркутске при поддержке городской администрации добровольцы возят медиков  
по вызовам на дом, помогают в поликлиниках и снабжают больницы горячими обедами 

ПОМОЖЕМ ВРАЧАМ ВМЕСТЕ 

ВАЖНО
Присоединиться к акции 
«Поможем врачам вместе» 
может любой желающий, 
телефон для связи:  
8 (902) 560-41-31.

КСТАТИ
В Иркутске наградили волонтеров движения 
#МыВместе. Глава региона Игорь Кобзев вручил 
17 памятных медалей «За бескорыстный 
вклад в организацию общероссийской акции 
взаимопомощи #МыВместе» и грамоты от 
президента России Владимира Путина. В числе 
награжденных — корреспондент нашей газеты 
Яна Шутова. 
— Вы работали, не жалея сил, чтобы помочь 
в период пандемии коронавируса пожилым, 
маломобильным людям, медикам, поддержать 
всех, кто нуждался. Сегодня муниципальные штабы акции 
работают в условиях «второй волны». Спасибо вам за ту неоценимую 
работу, которую вы проделали и продолжаете делать,  — подчеркнул Игорь 
Кобзев.
Более четырех тысяч человек доставляли продукты, медикаменты, 
работали в качестве младшего и среднего медперсонала в больницах 
и обсерваторах, дежурили в торговых центрах, патрулировали улицы, 
раздавали маски. За время акции выполнено почти 14 тысяч заявок.

В ближайшее время мэрия планирует заключить договор со службой такси для оказания помощи участковым врачам.  
Средства на это будут выделены из резервного фонда Иркутска

Евгений Цыганков семь лет работает 
водителем мэрии и знает Иркутск 
как свои пять пальцев. Он может 
быстро ориентироваться среди 
незнакомых адресов и выполнять 
максимум вызовов с врачом
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«Традиции  
нарушать нельзя»

Олег Рудаков родился и вырос 
на Витебщине. А в Иркутске, за мно-
гие тысячи километров от дома, он 

оказался в 1989 году благо-
даря своей службе в Со-

ветской армии. После 
окончания Тюменско-
го высшего военного 
командного училища 
его сначала распреде-

лили в Читу, а потом 
и в столицу Восточной Си-

бири. Из Вооруженных Сил России 
Олег Рудаков уволился спустя пять 
лет, да так в Иркутске и остался, 
вплотную занявшись исследованием 
истории белорусов в Прибайкалье. 
Уже в 1996 году по его инициативе 
возникло иркутское товарищество 
белорусской культуры имени Яна 
Черского, еще чуть погодя — моло-
дежная секция организации клуб 
«Кривичи».

— Если региональную обще-
ственную организацию «Иркутское 
товарищество Белорусской культу-
ры имени Я.Д. Черского» органи-
зовали белорусы, которых судьба 
забросила в Иркутск, то молодежь 
я начал собирать среди родившихся 
здесь. В успех этой затеи сначала, 
кстати говоря, мало кто верил, ду-
мали, что юное поколение уже ото-
рвалось от исторических корней, 
ведь Иркутск — их малая родина, 
— вспоминает Олег Рудаков. — Тем 
не менее молодежь удалось заин-
тересовать. Мы начали проводить 
различные праздники, и постепенно 
клуб разросся.

А в 2009 году иркутский бело-
русский клуб «Кривичи» был за-
регистрирован как самостоятельная 
общественная организация. Сейчас, 
говорит его руководитель, в активе 
этого национально-культурного об-
щества по-прежнему много молоде-
жи, детей, которые с удовольствием 
изучают язык, аутентичные песни, 
бытовые танцы, участвуют в обря-
дах и праздниках, возрождают за-
бытые ремесла.

— До пандемии мы каждый ме-
сяц проводили различные меропри-
ятия. Теперь мы от массовых празд-

неств перешли на внутрисемейные 
обряды, которые проходят по всем 
правилам. Например, в честь 
окончания сбора урожая провели 
праздник «Богач» — конечно, с со-
блюдением всех санитарных норм, 
— рассказывает Олег Рудаков.

В начале ноября будет день по-
миновения усопших «Дзяды». 
По традиции в этот день помина-
ют не только ушедших в мир иной 
близких родственников, но и весь 
род. В старину белорусы отдавали 
дань памяти предкам вплоть до 20-
го колена. В этом году «Кривичи» 
планируют накрыть стол, где обяза-
тельно должен быть кисель, блины 
и каша под названием «кутя».

"
— Мы проводим наши 
праздники согласно 
белорусским традициям, 
и эти традиции не должны 
прерываться. 

Есть свидетельства, что даже 
во время Великой Отечественной 
войны на оккупированной терри-
тории Беларуси люди собирались 
и проводили обрядовые праздники. 
Поэтому и в условиях пандемии ко-
ронавируса это нужно продолжать, 
— считает Олег Рудаков.

Белорусский след 
в иркутской истории

Кстати, все мероприятия, которые 
организует белорусский клуб «Кри-
вичи», обычно открыты и бесплат-
ны. Олег Рудаков объясняет, что, 
с одной стороны, задача националь-
но-культурного общества состоит 
в объединении белорусов, а с другой 
— в знакомстве иркутян с культурой 
народа, который немало вложил 
в развитие Сибири.

— Когда начинаешь рассказывать 
иркутянам о белорусских классиках, 
художниках, исторических деятелях, 
у людей глаза раскрываются, — по-
ясняет он.

Кстати, в конце 2019 года в Ир-
кутске издали книгу «Очерки, рас-
сказы и сказки белорусов Иркутской 
области», авторами которой стали 
22 человека, в том числе и сам Олег 
Рудаков. Издание содержит редкие 
фотографии, рассказы потомков 
первых переселенцев о том, как 
жили их предки, как поднимали 
сельское хозяйство в Иркутской гу-
бернии, о деревнях, которые выход-
цы из Беларуси основали в начале 
ХХ века в Приангарье.

— Вот, например, устраивать 
палисадники у домов — это чисто 
белорусская традиция. Раньше 
в сибирских деревнях дома обно-
сили высокими глухими заборами. 
У белорусов же было принято по-
другому: перед домом обязатель-
но был редкий низенький забор. 
В его границах высаживали цветы 
и рябину, которая считается обе-
регом дома. Вот они сюда эту тра-
дицию и привезли, — делится Олег 
Рудаков.

Отдельная глава книги посвящена 
знаменитому исследователю Сиби-
ри, человеку, чье имя закрепилось 
в топонимике Прибайкалья, — Яну 
Черскому. Он, как и Олег Рудаков, 
родился на Витебщине; был дво-
рянином. В Иркутск его забросило 
после участия в восстании 1863 года. 
Вернее, сначала ему заменили 
смертную казнь службой рекрутом 
под Омском. Тогда-то он и увлекся 
естествознанием, стал геологом-са-
моучкой. Когда служба из-за ухуд-
шения здоровья закончилась, Яну 
Черскому разрешили поселиться 
в любом городе Сибири. Он выбрал 
Иркутск.

— Его манил Байкал. Когда он 
сюда приехал, работал в Иркутском 
краеведческом музее, исполнял 
различные небольшие поручения, 
но в то же время за свой счет ор-
ганизовал самостоятельно первую 
экспедицию на Байкал. Фактически 
он вместе со своими товарищами от-

крыл миру Байкал, — рассказывает 
Олег Рудаков.

По итогам своих экспедиций 
Ян Черский создал одну из самых 
подробных карт Байкала, которая 
позже была представлена в Женеве 
и получила высокую оценку. Кроме 
того, он написал около ста научных 
работ, посвященных нашему краю. 
И даже когда Черскому разрешили 
вернуться в европейскую часть Рос-
сии, Сибирь все равно притягивала 
его к себе.

Чем сибирский 
драник отличается 
от классического?

Свой след в сибирских реалиях, 
конечно, оставила и белорусская 
кухня. Кто из нас не ел суп с клецка-
ми? А это белорусское блюдо, между 
прочим, входит в список лучших 
блюд мира по версии ЮНЕСКО. Или 
знакомые всем с детства драники. 
Впрочем, говорит Олег Рудаков, 
в Сибири драники готовят не совсем 
так, как на его родине.

— Белорусы готовят драники без 
муки. Картошку натирают, для скре-
пления могут добавить яйцо, лучок, 
потом формируют сам драник и жа-
рят. Именно такой драник считается 
классическим. Когда я попробовал 
первый раз сибирский белорусский 
драник, удивился, потому что по-
чувствовал присутствие муки, и 
в большом количестве, — рассказы-
вает он.

А на десерт можно побаловать 
себя всемирно известными пече-
ными яблоками. Да-да, этот рецепт 
тоже родом из Беларуси. Рецепт 
простой донельзя. Яблоки нужно 
очистить от сердцевины и внутрь 
положить мед, варенье или про-
сто ягоды — бруснику или чернику. 
Раньше яблоки запекали в печи, 
теперь это можно делать и в совре-
менных духовках.

Алена Григорьева
Фото из архива

Больше века назад, 
преодолев в столыпинских 
вагонах шесть тысяч 

километров, в сибирском краю 
«высадились» около полутора 
миллионов белорусских 
крестьян. Привыкшие к работе 
на земле и бедности, они 
ехали сюда за лучшей долей, 
а получили непроходимую тайгу, 
где приходилось в суровых 
условиях готовить себе надел. 
Но белорусы со сложной 
задачей справились, осели 
по сибирским весям и многое 
привнесли в местную культуру. 
О том, какие национально-
культурные традиции белорусов 
живы в Иркутске сегодня, 
в эфире городского радиоканала 
рассказал председатель клуба 
«Кривичи» Олег Рудаков.

Глава иркутского белорусского клуба «Кривичи» Олег Рудаков —  
о традициях, Яне Черском и работе в условиях пандемии

ИРКУТСКИЕ БЕЛОРУСЫИРКУТСКИЕ БЕЛОРУСЫ

Клуб «Кривичи» — один из самых активных 
среди национально-культурных центров города

Возрождение традиций и объединение — главные 
задачи иркутского сообщества белорусов

Молодежь также активно 
поддерживает традиции

КСТАТИ
Полную версию интервью 
Нелли Щепиной  
с руководителем Иркутской 
общественной организации 
«Белорусский клуб Кривичи» 
Олегом Рудаковым можно 
послушать на сайте 
иркутскинформ.рф в выпуске 
от 26 октября.
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— Театр и зритель — это 
единое целое. Алиса Фрейндлих 
в одном из интервью сказала: 
«Сколько бы театру ни пред-
рекали скорую смерть — это 
неправда! И именно потому, 
что связь между артистами 
на сцене и зрителями в зале 
— великая вещь!» Пандемия 
надолго нарушила эту связь. 
Как ваш театр справляется с 
этой непростой ситуацией?

— Театр, действительно, немыс-
лим без зрителя. Но у человека, будь 
то актер или зритель, во время спек-
такля должны быть открыты эмо-
ции, душа должна работать. А если 
ты приходишь в театр и все время 
думаешь: вот кто-то чихнул, там 
кто-то закашлял, а вдруг у него ко-
ронавирус, то не получится полно-
ценного спектакля. Поэтому, чтобы 
вернуться в театр, нам сначала надо 
справиться с этой заразой, и других 
вариантов, к сожалению, нет. Как 
быть в создавшихся условиях? Путь 
один — самосовершенствоваться. 
Если футболист или гимнаст не бу-
дет тренироваться, то потеряет ква-
лификацию. То же самое с артистом. 

Конечно, мы пробуем использо-
вать какие-то новые виртуальные 
формы — и стихи читали, и про 
жизнь на даче рассказывали, сей-
час вот запустили обучающий про-
ект «Драмуроки-онлайн». Занятия 
проводит Иван Гущин, Екатерина 
Константинова, Сергей Дубянский, 
Константин Агеев. Среди тем — те-
атральное мастерство, сценическое 
движение, основы грима. Уроки бес-
платные и, в принципе, к ним может 
присоединиться любой желающий. 
Но в первую очередь они адресова-
ны как раз актерам. 

Однако заменить живой театр хо-
лодным суррогатом видео нельзя.

— В СССР были очень попу-
лярны телевизионные спек-
такли, которые жителям 
глубинки давали возможность 
увидеть постановки ведущих 
театров страны. Может 
быть, сейчас полезно вер-
нуться к такому формату?

— Лет пять назад с телеканалом 
«Культура» мы записали спектакль 
«Последний срок». Приехала боль-
шая творческая группа, было уста-
новлено шесть камер, одной, кстати, 
еще не хватило, и в Иркутске к ра-
боте присоединился наш оператор 
Андрей Закаблуковский. Для теле-
версии был сделан отдельный сце-
нарий. В Шаманке, где у меня дача, 
доснимали картины природы, кото-
рые затем монтировали к спектак-
лю. То есть, понимаете, это совсем 
другой жанр, это что-то вроде филь-
ма, созданного по мотивам нашего 
спектакля и повести Валентина 
Распутина. Конечно, телеспектакль 
безгранично расширяет аудиторию, 
но это уже не театр.

— Академический и совре-
менный театр в наши дни не-
редко противопоставляют 
друг другу. Вы как относи-
тесь к современной драме?

— Когда мы задумывали Вам-
пиловский фестиваль и задались 
вопросом: «Чего хотим достичь?», 
я сказал, что хочу приходить на 
спектакль со своей мамой, женой, 
дочкой, внуком и, глядя на сцену, не 
испытывать стыда…

"
По моему глубокому 
убеждению, театр — 
это то, что исследует 
жизнь человеческого 
духа. Назовите его 
современным или 
академическим — 
разницы нет, если на сцене 
есть судьба, если актер 
переживает чувства, а не 
демонстрирует их. 

Иркутскому драматическому 
театру очень хотелось бы пропове-
довать именно такой театр. Хорошо 
сказал на вручении Оскара Никита 
Михалков о своей картине «Утом-
ленные солнцем» — это правда, но 
сказанная с любовью… 

Язык театра — это язык мизан-
сцены. У Распутина в «Последнем 
сроке» повествование заканчивается 
фразой: «Ночью старуха умерла». 
Что должна делать героиня на сце-
не — корчиться в муках, кричать?.. 
В нашей постановке она просто 
встает, сворачивает постель к из-
головью кровати, как это делают в 
больницах, когда умирает человек, 
и уходит. Это образ. Таким языком 
должен разговаривать со зрителем 
театр, а не прямой демонстрацией 
всего плохого, что есть в нашем 
мире. Для меня театр — это жизнь 
человеческого духа, и ни в коем слу-
чае не в пошлом ее измерении.

— Вы много лет проработа-
ли вместе с актером Витали-
ем Венгером, которого любили 
иркутские зрители и хотели 
бы увековечить память о нем 
в названии нашего театраль-
ного училища. Но эта инициа-
тива не нашла воплощения…

— Виталий Венгер — великий ар-
тист, и чем прочнее мы увековечим 
его память в Иркутске, тем лучше. 
Пусть будет улица его имени, Дом 
культуры, сквер, Дом актера, да что 
угодно, но если у театрального учи-
лища есть своя идея, свое сужде-
ние по этому вопросу, то не нужно 
доброе дело претворять в жизнь 
через войну. И потом, поскольку Ви-
талий Венгер прежде всего артист, 
а не педагог, то память его следует 
увековечить в этом качестве. Рос-

сийский союз театральных деятелей 
уже принял решение о присвоении 
его имени иркутскому Дому актера. 
Ремонт здания, где он расположен, 
из-за пандемии несколько затянул-
ся, но это временные трудности. 
Мы планировали и в сквере рядом 
с драмтеатром сделать такую аллею, 
где на лавочке сидели бы Виталий 
Венгер и Виктор Егунов. Вообще, 
есть задумка сделать на этом месте 
Сквер искусств, где была бы также 
увековечена память и таких наших 
великих земляков, как поэт Евгений 
Евтушенко, писатель Валентин Рас-
путин. Сейчас, когда при губерна-
торе региона создан Совет по куль-
туре, думаю, решать такие вопросы 
станет проще.

— Вы почетный гражданин 
Иркутска, сейчас входите в 
Совет по культуре при гу-
бернаторе региона. Это по-
могает при решении проблем, 
связанных с развитием сферы 
культуры?

— Уже само создание Совета по 
культуре при губернаторе — это 
большой шаг вперед. Я давно гово-
рил о том, что он необходим. Вопро-
сов, касающихся сферы культуры, 
масса. Практически все населенные 
пункты региона испытывают недо-
статок в работниках культуры. У нас 
есть культпросветучилище, учили-
ще искусств, театральное училище, 
но на село-то никто не едет. Более 
того, никто даже не знает, сколько 
у нас должно быть хореографов, 
баянистов, преподавателей музыки, 
вокала и так далее. Я считаю, что 
нам нужна региональная програм-
ма, которая ставила бы во главу 
угла целевую подготовку кадров для 
сферы культуры, обеспечение их со-
циальным жильем, предоставление 
каких-то льгот при лечении в сана-
ториях и на курортах. А сегодня так 
получается, что если про учителей 

и врачей время от времени все-таки 
вспоминают, то работники культуры 
остаются вне поля зрения властей. 

— Какие новые спектакли 
смогут увидеть в будущем 
зрители? Какие у театра пла-
нируются гастроли?

— Очень красивый спектакль 
«Двенадцать месяцев» мы готовим 
к Новому году. Хочется верить, 
что удастся его показать именно 
к этому празднику. Театр приобрел 
3D-оборудование, и мы уже пишем 
к этой постановке объемные кар-
тинки. Продолжаем работу над по-
становкой «Вечера на хуторе близ 
Диканьки». Для телеканала «Куль-
тура» планируем записать спектакль 
«Прощание с Матёрой». В следую-
щем году должны поехать на гастро-
ли в Омск и Ростов, провести в Ир-
кутске фестивали «Территория» 
и «Золотая маска», на последний 
Игорь Костолевский привезет свой 
спектакль. Объявили сбор заявок 
на Вампиловский фестиваль. Обяза-
тельно проведем творческие встречи 
«Каникулы с охлопковцами». Этот 
проект мы подали на грант Мини-
стерства культуры РФ. Геннадий 
Гущин репетирует спектакль «Лев 
зимой». Готовим премьерный показ 
по пьесе «Любовь — книга золотая» 
Алексея Толстого. Эскизно работаем 
над «Сторожем» Гарольда Питера. 
Также готовим новый спектакль для 
бэби-театра. Пока вот такая у нас 
программа.

— Вы родились и выросли 
вдали от Иркутска. Что зна-
чит для вас этот город?

— Город ценится не только краси-
вой архитектурой, богатой историей 
или климатом. Прежде всего город 
— это люди, которые в нем живут. 
Иркутск в этом смысле — хороший 
город. Здесь живет столько добрых, 
открытых, порядочных людей!  
Из моего окружения многие уже 
уходят, но с ними столько событий 
связано, что это держит. Ведь когда 
мы говорим о ностальгии, особенно 
первой русской эмиграции, мы по-
нимаем, что она связана не с тоской 
по березкам и домам, а по тому 
окружению людей, которые жили в 
России, по той атмосфере, которую 
они создавали. 

— Если бы вам нужно было 
поставить спектакль о самом 
себе, выбрав для постановки 
уже написанную пьесу, кого 
бы зритель увидел на сцене?

— Чеховского «Дядю Ваню», по-
жалуй. Мне близок Михаил Астров 
его страстью к работе. Ему некогда 
ныть, скучать, ему дело надо делать. 
И это очень правильно.

Нина Воронина
Фото из архива Анатолия Стрельцова

Директор Иркутского 
академического 
драматического театра 

им. Н.П. Охлопкова, заслуженный 
работник культуры России, 
почетный гражданин Иркутска 
Анатолий Андреевич Стрельцов 
31 октября отмечает юбилей. 
Накануне он встретился 
с журналистом газеты «Иркутск» 
и рассказал, над какими 
спектаклями работает коллектив 
и зачем при губернаторе 
Приангарья нужен Совет 
по культуре.

Анатолий Стрельцов — о современном театре, Иркутске  
и будущих премьерах 

«ЗАМЕНИТЬ ТЕАТР СУРРОГАТОМ 
ВИДЕО НЕЛЬЗЯ…»

СПРАВКА
Анатолий Андреевич Стрельцов родился в городе Азове, в 1973 году 
окончил Ростовское театральное училище по специальности «Актер 
драматического театра». Работал артистом в театрах Ростова-на-
Дону, Таганрога, Новочеркасска, Ярославля, Архангельска. В 1985 
году, уже работая в Иркутском драмтеатре заместителем директора, 
окончил Ленинградский государственный институт театра, музыки 
и кинематографии по специальности «Театровед-организатор 
театрального дела». С 1986 года директор Иркутского драматического 
театра имени Н.П. Охлопкова. Заслуженный работник культуры 
Российской Федерации, награжден знаком отличия «За заслуги перед 
Иркутской областью». В 2014 году Анатолию Андреевичу Стрельцову 
присвоено звание «Почетный гражданин города Иркутска».

«Мне близок Михаил Астров  «Мне близок Михаил Астров  
из чеховского «Дяди Вани». Ему некогда из чеховского «Дяди Вани». Ему некогда 
ныть, скучать, ему дело надо делать», —ныть, скучать, ему дело надо делать», —

говорит Анатолий Стрельцовговорит Анатолий Стрельцов
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С ПРАЗДНИКОМ УРОЖАЯ!

Более половины производства мяса птицы 
в Иркутской области и почти четверть от всех ви-
дов мясной продукции приходится на долю имен-
но этого предприятия. В чем секрет такого успе-
ха? Он прост — вкус продукции, в производстве 
которой не используется ГМО и гормоны роста.

— Одно из преимуществ нашего предпри-
ятия — единый производственный цикл «от поля 
до прилавка», — говорит генеральный директор 
ООО «Саянский бройлер» Александр Романов-
ский. — Замкнутый технологический процесс по-
зволяет нам контролировать качество продукции 
на каждом из этапов начиная от формирования 
кормовой базы и заканчивая реализацией мяса 
в розничной сети.

Полноценное и сбалансирование питание 
птицы — залог высоких вкусовых качеств мяса, 
а потому собственная кормовая база — крайне 
важный фактор. В состав агрохолдинга входят 
сельхозпредприятия Куйтунского района, объ-
единенные в АО «Куйтунская нива». Площадь 

пашни предприятия составляет без малого 
30 тысяч га. Здесь выращивают пшеницу, овес, 
ячмень —почти 60 % зерновых, необходимых 
для кормления птицы. А с 2018 года в севообо-
рот введен рапс, который нужен для получения 
высокобелковых кормов. Сейчас эта культура вы-
ращивается на площади 4000 га, ее урожайность 
— до 8000 тонн.

"
Агропроизводство постоянно 
развивается. Так, в текущем году 
на предприятии установили 4 новых 
силоса и зерносушильную установку 
английского производителя Alvan 
Blanch. 

Таким образом, общие мощности хранения до-
ведены до 39 тыс. тонн пшеницы и 8 тыс. тонн 
рапса. По словам Владислава Буханова, пред-
седателя совета директоров ООО «Саянский 
бройлер», на выбор оборудования повлияла в том 
числе и его универсальность (выращивается ведь 
не только зерно, но и рапс).

— С новой зерносушилкой и мощностями 
по хранению мы смогли повысить производи-
тельность уборочной техники, пропускную спо-
собность хлебоприемного пункта. В этом сезоне 

мы собрали свыше 8 тысяч тонн рапса и около 
32 тысяч тонн зерновых, повторив результаты 
2018 года. Дополнительно взяли на хранение 
почти 10 тысяч тонн зерновых у фермеров, — рас-
сказывает Владислав Буханов.

Формируя современную базу для хранения зер-
на и рапса, предприятие решает сразу несколь-
ко важных задач: обеспечивает качество корма 
независимо от сезона, а также снижает потери 
урожая. Новые мощности по хранению и зерно-
сушилка положительно скажутся и на развитии 
небольших фермерских хозяйств региона, постав-
ляющих свою продукцию агрохолдингу.

«Саянский бройлер» совершенствует и основ-
ные производственные процессы: с 2016 года 
идет переоснащение птичников в соответствии 
с мировыми стандартами. Производственные 
площадки расширяются, оснащаются современ-
ными системами вентиляции и контроля микро-
климата. До конца следующего года планируется 
модернизировать 26 птичников. Это позволит 
увеличить производительность предприятия бо-
лее чем на 10 %.

Евгений Непомнящих

Вэтом году ООО «Саянский 
бройлер» исполняется 30 лет. 
За это время предприятие стало 

лидером продовольственного рынка 
Иркутской области в сегменте мяса 
птицы и продуктов его переработки. 
Полный производственный цикл «от 
поля до прилавка» гарантирует качество 
конечного продукта, благодаря чему 
потребительский спрос на него неизменно 
высок.

Полный производственный цикл стал залогом качества  
для сибирского производителя

ПРОДОЛЖАТЬ РАЗВИТИЕ 
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Продукция под маркой «Кедровый 
лес» появилась на иркутском рынке 
сравнительно недавно, но за два года 
обрела устойчивый спрос как у жителей 
области, так и у многочисленных гостей 
региона. Переработкой местных дико-
росов, в том числе и кедровых орехов, 
занимается иркутское предприятие. 
Его директор Татьяна Панькова счи-

тает, что ядра кедрового ореха — один 
из ценнейших источников сибирского 
здоровья, проверенный веками:

— Целебная и пищевая ценность кед-
рового ореха известна с древности. Это 
источник уникального растительного 
белка, он отличается высоким содержа-
нием ненасыщенных жирных кислот. 
Ядро кедрового ореха — сырье для по-

лучения кедрового масла. Его пищевая 
ценность во много раз превосходит им-
портное оливковое.

Варенье из сосновых шишек, кедровое 
варенье от «Кедрового леса» не только 
сохраняют таежный аромат и непревзой-
денный вкус, но и, расфасованные в не-
большие сувенирные баночки, могут стать 
необычным подарком из Сибири для зна-
комых и родственников.

Ирина Юрьева

ЗА ЗДОРОВЬЕМ — В «КЕДРОВЫЙ ЛЕС» 
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Угодья предприятия находятся не-
подалеку от Усть-Илимска. В этой 
таежной местности еще в советское 
время освоили тысячи гектаров па-
хотных земель для создания кормо-
вой базы подсобного животновод-
ства. Обустроена пашня, сенокосные 
участки, пастбища, построены 
коровники, крупное тепличное хо-
зяйство. Производство помогло ре-
шить проблему обеспечения людей 
продуктами питания в период про-
довольственного дефицита. Свежую 
продукцию поставляли в детские 
сады, школы и больницы. 
После перехода к рыночной эконо-
мике подсобное сельскохозяйствен-
ное производство стало самостоя-
тельным предприятием. И сейчас 
«Агрофирма Ангара» — это 4,8 
гектаров зимних ангарных теплиц; 

4219 гектаров сельскохозяйственных 
угодий; племенная ферма крупного 
рогатого молочного скота; цех по 
переработке молока и производству 
мясных полуфабрикатов, а также 
множество фирменных магазинов. 
Продукция агрофирмы — натураль-
ная и экологически безопасная, 
производится без использования 
консервантов, ГМО и заменителей 
молочного жира. Предприятие вы-
ращивает 1485 тонн овощей в год: 
это огурцы, томаты, перец, бакла-

жаны, салат, зелень, земляника, а 
также цветы голландской селекции. 
«Агрофирма Ангара» поставляет на 
прилавки магазинов более 20 видов 
молочной продукции. 
В течение последних 10 лет в хо-
зяйстве проводится планомерная 
инвестиционная политика: рекон-
струируются теплицы, внедряются 
современные технологии выращи-
вания зеленых культур и овощей 
защищенного грунта. Модерни-
зированы шесть корпусов молоч-
но-товарной фермы, приобретено 
современное доильное и техноло-
гическое оборудование, сельскохо-
зяйственная техника, а еще завезен 
племенной высокопродуктивный 
молочный скот из Канады. 
Предприятие совершенствуется, 
чтобы и дальше радовать жителей 

Иркутской области качественной и 
натуральной продукцией! 

Элина Халтанова

В 2020 году «Агрофирма Ангара» 
отмечает юбилей. Многоотраслевое 
сельскохозяйственное предприятие 

уже сорок лет обеспечивает жителей 
Иркутской области свежими овощами, 
молоком и мясом.

«Агрофирма Ангара» 40 лет обеспечивает иркутян  
качественными продуктами

В НАТУРАЛЬНОСТИ УВЕРЕНЫ! 

АДРЕСА ТОРГОВЫХ ТОЧЕК  
АО «АГРОФИРМА «АНГАРА» 
В ИРКУТСКЕ: 
• Центральный рынок, ул. Чехова, 22;
• Рынок «Новый», ул. Советская, 58; 
• Торговый центр «Первомайский», ул. 
Вампилова, 2/2; 
• Рынок «Волжский» (павильон 93), ул. 
Волжская, 14в;
• Рынок «Ручей», бульвар Рябикова, 32г;
• Рынок «Советский», ул. Советская, 98.
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Агрофирма «Ангара» 
открыта для сотрудничества. 

Тел.: 8 (395 35) 92-6-31,   
8 (395 35) 22-0-69, 8 (902) 174-91-69.
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— Почему в текущий период торговая сеть 
вправе требовать от покупателей ношения 
масок и перчаток при посещении магазина 
и отказать в обслуживании при их отсут-
ствии?

— В соответствии с Указом губернатора Иркутской 
области № 290-уг от 16.10.2020 г. юридические лица 
обязаны исключить вход в помещения (в том числе 
в торговые залы) граждан без минимальных средств 
индивидуальной защиты органов дыхания и исключить 
обслуживание таких граждан, при этом создав воз-
можные условия для ношения масок (продажа масок 
по ценам не выше рыночных, по возможности вруче-
ние масок бесплатно отдельным категориям граждан 
и т. п.).

Роспотребнадзор указывает, что действия хозяйству-
ющих субъектов, направленные на ненасильственное 
воспрепятствование в условиях «масочного режима» 
гражданам-потребителям в посещении торговых объ-
ектов без масок не могут и не должны рассматриваться 
как действия, ущемляющие (нарушающие) права по-
требителей.

— Может ли торговая сеть не исполнять 
указ губернатора?

— Торговая сеть обязана исполнять указы губер-
натора Иркутской области. Согласно Федеральному 
закону от 21.12.1994 № 68-ФЗ «О защите населения 
и территорий от чрезвычайных ситуаций природного 
и техногенного характера», органы государственной 
власти субъектов устанавливают обязательные для 
исполнения гражданами и организациями правила 
поведения при введении режима повышенной готовно-
сти, за несоблюдение которых предусмотрена админи-
стративная ответственность по ст. 20.6.1 КоАП (адми-
нистративный штраф от 100 до 300 тыс. рублей).

— Противоречит ли указ губернатора пра-
вам человека, обозначенным в Конституции?

— Указ губернатора Иркутской области не нарушает 
конституционные права и свободы граждан. Согласно 
ст. 55 Конституции России, права и свободы человека 
и гражданина могут быть ограничены федеральным 
законом только в той мере, в какой это необходимо 
в целях защиты основ конституционного строя, нрав-

ственности, здоровья, прав и законных интересов дру-
гих лиц, обеспечения обороны страны и безопасности 
государства. То есть права каждого гражданина могут 
быть ограничены в целях защиты здоровья остальных. 
Обязанность государства — защищать здоровье граж-
дан. В том числе и с помощью ограничительных мер.

— Обязана ли торговая сеть предоставить 
бесплатно маски посетителям?

— Обязанности предоставить бесплатно маски по-
сетителям действующим законодательством не пред-
усмотрено. Торговая организация должна создать воз-
можные условия для ношения масок, в том числе путем 
разъяснения для граждан, продажи масок по ценам 
не выше рыночных, вручения масок по возможности 
бесплатно отдельным категориям граждан и т. п. Кроме 
того, сеть может предоставить возможность восполь-
зоваться бесплатными средствами защиты, которые 
не подходят под определение «маска медицинская».

— Если человек отказывается от ношения 
маски на территории частного магазина, 
не готов его покидать, продолжает покупки, 
какие меры могут быть применены к покупа-
телю?

— Согласно ст. 19 Федерального закона от 21.12.1994 
№ 68-ФЗ «О защите населения и территорий от чрез-
вычайных ситуаций природного и техногенного харак-
тера», при введении режима повышенной готовности 
или чрезвычайной ситуации за несоблюдение и невы-
полнение правил поведения предусмотрена админи-
стративная ответственность по ст. 20.6.1. КоАП (пре-

дупреждение, административный штраф от  
1000 до 30 тыс. рублей). Сотрудники торгового объекта 
вправе обратиться к должностным лицам, имеющим 
право составлять протоколы об административных 
правонарушениях.

— Почему предложение «Купите маску» 
нельзя считать вымогательством?

— Предложение купить маску не противоправно, 
так как исходит из обязанности граждан соблюдать, 
выполнять установленные правила поведения при 
введении режима повышенной готовности или чрезвы-
чайной ситуации и согласуется с требованием создать 
торговой организацией возможные условия для ноше-
ния масок.

— Какая ответственность предусмотрена 
за невыполнение правил поведения при введе-
нии режима повышенной готовности?

— Статья 20.6.1. КоАП РФ предусматривает наложе-
ние административного штрафа на граждан в размере 
от 1000 до 30 000 рублей; на должностных лиц — от 10 
до 50 тыс. рублей; на лиц, осуществляющих предпри-
нимательскую деятельность без образования юридиче-
ского лица, — от 30 до 50 тыс. рублей; на юридических 
лиц — от 100 до 300 тыс. рублей.

Сростом заболеваемости Covid-19 
и усилением масочного режима 
наблюдается рост недовольства 

и возмущения граждан относительно того, 
что в торговых сетях «Слата» и «ХлебСоль» 
продавцы-кассиры требуют надеть маску 
при обслуживании. Компания «Слата» 
решила дать разъяснения и комментарии 
по поводу законности данных мер.

Компания «Слата» дала разъяснения по законности требования 
продавцов-кассиров надеть маску при  обслуживании

ВХОД — ТОЛЬКО В МАСКАХ
Н

а 
пр

ав
ах

 р
ек

ла
мы

КСТАТИ
По информации оперативного штаба региона, 
только за последнюю неделю ежедневный 
прирост числа подтвержденных случаев 
инфицирования коронавирусом в Иркутской 
области составляет более 200. На 28 октября 
общее число заболевших в регионе — 23 849 
человек.
Компания «Слата» призывает задуматься 
всех и каждого о сохранении здоровья — 
и собственного, и своих близких, друзей, 
земляков, соотечественников.

ФАКТ № 39.
Георгий Жуков однажды 
посетил Иркутский 
авиазавод

Будущий маршал, принявший 
капитуляцию фашистской Герма-
нии в 1945 г., шестью годами ранее 
(в 1939-м) был проездом в Иркутске 
по пути в Монголию. Тогда комкор 
Георгий Жуков и посетил Иркут-
ский авиационный завод имени Ста-
лина, который стал прифронтовым 
в связи с боями на Халхин-Голе. 
Коллектив предприятия перешел 
на выпуск самолетов для Красной 
Армии. А с началом военного кон-
фликта с японцами начал и ремон-
тировать боевые воздушные маши-
ны, получившие повреждения.

ФАКТ № 40.
ДК имени Гагарина 
отметит 85-летний 
юбилей в 2021 году

Дом культуры на углу улицы 
Авиа строителей и переулка Мака-
ренко открылся в 1936 году и изна-
чально носил имя Сталина. На тот 
момент его архитектурное решение 
не имело аналогов: как отмечают 
специалисты, по масштабности зда-
ние было сопоставимо в Восточной 
Сибири лишь с Иркутским драма-
тическим театром. В годы войны 
он стал приютом для семей эвакуи-
рованного в Иркутск завода имени 
Менжинского.

Домом культуры имени Юрия Га-
гарина стал называться с 21 ноября 
1961 года по решению профкома 

предприятия в честь полета первого 
космонавта.

ФАКТ № 41.
В Ново-Ленино 
расположен филиал 
ВГИК

1 сентября 1975 года в Иркутске 
приказом Госкино РСФСР был со-
здан кинотехникум. В новое учебное 
заведение на обучение специаль-
ности «Кинооборудование и его 
эксплуатация» набрали 90 человек. 
Изначально кинотехникум рас-
полагался только в одном здании, 
но уже к 1977 году был введен новый 
учебный корпус и общежитие для 
студентов. В 2000 году учреждение 
было переименовано в Иркутский 
техникум кино и телевидения, а че-
рез одиннадцать лет оно стало фи-
лиалом ВГИК.

Сегодня это единственное в Си-
бири и на Дальнем Востоке учебное 
заведение, которое готовит специ-
алистов среднего звена для орга-
низаций и учреждений культуры 
по техническим специальностям. 
За годы своего существования кино-
техникум подготовил более 5 тысяч 
специалистов.

ФАКТ № 42.
Михаило-Архангельский 
храм — единственная 
сохранившаяся 
до наших дней 
деревянная церковь 
Иркутска

Церковь освятили в 1876 году. 
Место для храма выбрали неслучай-
но. По народному преданию, здесь 
часто останавливался у чистого ис-
точника воды святитель Иннокен-
тий Иркутский, направляясь в де-
ревню Малая Елань. К 1920 году это 
была деревянная церковь, обшитая 
тесом, оштукатуренная внутри, над 
папертью возвышалась колокольня.

В августе 1938 года церковь за-
крыли, ее имущество и помещение 
передали Госфонду. Комплекс скит-
ских построек использовался под 
костнотуберкулезный санаторий 
и родильный дом. В этот же период 
возникли попытки засыпать родни-
ковый источник. В июне 1945 года 
в церкви снова начали проводить 
службы. С 1987 года настоятель 
храма — протоиерей Каллиник 
Подлосинский.

Подготовила Алена Григорьева

100 ЛЕТ — 100 ФАКТОВ 
ГИД ПО ОКРУГУ

Газета «Иркутск» продолжает публиковать самые 
интересные факты из истории Ленинского округа
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Все творчество Владимира Осипова связано 
с Байкалом, на берегу которого он живет в соб-
ственном доме со своей семьей — любимыми 
и любящими людьми. В нем самом, как и в его 
картинах, нет ни капли пафоса. Сюжеты про-
сты и до боли узнаваемы — деревенские улочки 
со щербатыми заборами, церкви, старые деревян-
ные дома, ютящиеся на береговой кромке рядом 
с водой озера-моря, снег, лед, скалистые отроги 
гор, Хамар-Дабан. У картин самые обычные не-
броские названия — «Вид из окна мастерской», 
«Байкал. Крестовка. Снегири», «Порт Байкал. 
Храм», «Байкал. Затон в Николе». Словно специ-
ально он выбирает натуру в самом обнаженном, 
изголодавшемся по теплу состоянии — зимой или 
осенью. Отсюда сдержанность и холод красок: 
серый, серебристый, свинцовый, почти черный. 
Бывает, что заказчики картин просят художни-
ка добавить яркости, сделать воду «поголубее», 
но Осипов никогда не соглашается. Говорит, что 
у каждого свой Байкал, у него он — место силы, 
созданное для людей стойких, выносливых, 
непоказных.

— Первый раз я увидел Байкал в первом или 
втором классе. В студенчестве три года ездил 
к озеру на пленэры. Потом, когда жил и работал 
в Усть-Илимске, лет двадцать каждое лето ездил 
на Байкал и рисовал. Позже переехал в Листвян-
ку, где живу уже два десятка лет. Получается, 
по существу, я 40 лет пишу Байкал. И дальше 
буду его писать. Он всегда разный, — сказал ху-
дожник на открытии выставки.

Поздравить мастера с открытием экспозиции 
пришли друзья и поклонники его таланта. Искус-
ствовед Ираида Федчина считает Владимира Оси-
пова одним из лучших художников, посвятивших 
свое творчество Байкалу.

— В конце 1970-х годов я приехала с лекциями 
в Усть-Илимск и там познакомилась с Владими-
ром Игоревичем и его семьей. Он тогда работал 
в этом городе преподавателем художественной 
школы. С тех пор мы продолжаем дружить, чем 
я очень горжусь. Так что с его творчеством зна-

кома давно, часто бываю в его мастерской. У него 
свой почерк, своя узнаваемая стилистика. Чтобы 
так почувствовать Байкал и передать его силу, 
характер, величие, надо его беззаветно любить, — 
поделилась свои мнением Ираида Федчина.

По мнению искусствоведа, Владимир Осипов 
обладает редким талантом обобщения — он пи-
шет одновременно и Байкал, и его конкретный 
фрагмент.

"
— Владимир Осипов — мастер 
акцента. Вначале он создает 
несколькими планами общее 
эмоциональное звучание, а затем 
встраивает в него точно выверенный 
элемент — дом, церковь, катер, 
береговую отмель, — пояснила 
Ираида Георгиевна.

Детям Владимира Игоревича в полной мере 
передался его дар: дочь Мария — художник-гра-
фик. Как и отец, преподавала в Усть-Илимской 
детской художественной школе, затем переехала 
с мужем и двумя дочками в столицу Приангарья, 
работает в Иркутском художественном училище. 
Сын Дмитрий — скульптор, член Союз художни-
ков России.

С открытием персональной выставки Влади-
мира Осипова также поздравила директор Иркут-
ского областного художественного музея Наталья 
Сысоева.

— Песнь Байкалу — лейтмотив творчества Вла-
димира Игоревича. Как правило, мастер, который 
нашел свою форму, свою технику, просто начи-
нает ее эксплуатировать и повторяться. Но здесь, 
на выставке уже признанного мастера, мы видим 
новый образ Байкала. В нем столько необыкно-
венной красоты, столько воздуха, что им хочется 
дышать! Так изобразить Байкал, передать его 

суть дано только истинному таланту, — сказала 
Наталья Сысоева.

Действительно, рядом с картинами художни-
ка Владимира Осипова возникает чувство, что 
Байкал — живой и родной, рядом с тобой, что 
ты слышишь биение его волн и ощущаешь его 
дыхание. Байкал Владимира Осипова — магнети-
чески завораживающее зрелище, которое стоит 
увидеть.

Директор Иркутского областного краеведче-
ского музея Сергей Ступин, поздравив художника 
с открытием экспозиции, сообщил, что Владимир 
Осипов передал в дар учреждению культуры одну 
из своих картин. Пока музей не определился 
с выбором, но, по словам Сергея Ступина, это 
должна быть работа, связанная с краеведением.

Выставка будет открыта для посетителей 
до 29 ноября.

Нина Александрова
Фото Алексея Головщикова

Его творческие работы о Байкале 
называют эпическими. Вы 
не увидите на них лубочной красоты 

из туристических буклетов. Байкал — 
суров, величествен, полон таинства, 
могучей природной силы и неподдельной 
красоты. Речь идет, конечно, о картинах 
сибирского художника Владимира 
Осипова, персональная выставка которого 
открылась в Музейной студии Иркутского 
областного краеведческого музея.

Выставка картин Владимира Осипова открылась  
в Иркутском краеведческом музее

Сюжеты картин Владимира Осипова просты и до боли узнаваемы — деревенские улочки со щербатыми заборами, церкви, старые деревянные дома, ютящиеся  
на береговой кромке рядом с водой озера-моря

ПЕСНЬ О БАЙКАЛЕПЕСНЬ О БАЙКАЛЕ

СПРАВКА
Владимир Осипов родился в 1952 году 
в Нижнеудинске, в 1976 году окончил 
Иркутское училище искусств. После 
службы в Советской армии работал в Усть-
Илимске. Сначала директором детской 
художественной школы, а с 2003 по 2009 год 
— старшим преподавателем художественно-
графического факультета филиала Иркутского 
педагогического университета.
С 2007 года Владимир Осипов — член Союза 
художников РФ, удостоен почетного звания 
«Заслуженный художник России», лауреат 
премии губернатора Иркутской области. 
Принимал участие в областных, зональных, 
республиканских и международных выставках. 
Работы мастера находятся в частных собраниях 
коллекционеров разных стран.

С открытием выставки  С открытием выставки  
Владимира Осипова поздравила Владимира Осипова поздравила 

искусствовед Ираида Федчинаискусствовед Ираида Федчина
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Нормативы ГТО сейчас сдают каждый день 
— конечно же, с соблюдением всех эпидемио-
логических мер. Сотрудники надевают маски 
и перчатки и принимают кандидатов неболь-
шими группами — 10–15 человек с временными 
интервалами.

"
— В сентябре тестируемых было 
немного, — рассказывает заместитель 
директора по ГТО МКУ СШ «Центр 
развития спорта г. Иркутска» Анна 
Кривенкова. — Но уже в октябре 
ГТО начали сдавать школьники: 
на сегодняшний момент уже около 
500 учеников прошли тестирование. 

ГТО — дело добровольное, и зачастую старше-
классники сами желают сдать нормативы. Ведь 
высокий результат — бонус при поступлении 
в вуз. Кроме этого, мы сотрудничаем с Иркутским 
государственным университетом: на прошлой 
неделе тестирование прошли 160 курсантов во-

енного учебного центра при ИГУ. Планируется, 
что скоро сдавать нормативы начнут и студенты 
других факультетов.

Основными площадками для сдачи комплекса 
ГТО выступают муниципальные спортивные ком-
плексы «Локомотив» и «Авиатор». Оба объекта 
полностью оборудованы для приема нормативов: 
есть искусственный газон, беговые дорожки, не-
давно сделан ремонт. Так что испытания можно 
проводить и на открытом воздухе, и в здании.

— Нормативы по плаванию сдают в спортив-
ных школах «Спартак» и «Лидер», — отмечает 
Анна Кривенкова. — С ними заключено соглаше-
ние о сотрудничестве, так что в расписание этих 
муниципальных школ включено тестирование 

ГТО. Кроме этого, нормативы по общефизиче-
ской подготовке проводят и в спортивном ком-
плексе «Вымпел».

Тестирование проводят и для больших групп 
горожан, и для отдельных лиц. Кстати, сотруд-
ники Центра развития спорта в этом году в День 
физкультурника сдали нормы ГТО, причем боль-
шинство — на золотой знак.

— Сейчас спорт — норма жизни для человека, 
так что каждому, думаю, интересно испытать себя 
и свои силы, узнать, насколько он укладывается 
в общероссийские нормативы, — говорит Анна 
Кривенкова. — Поэтому мы ждем иркутян на те-
стирование ГТО!

Элина Халтанова

Кривенковы — спортивная дина-
стия. Отец Максима, Юрий Павло-
вич, также связан с волейболом — 
судья республиканской категории. 
Максим пошел по его стопам, увлек-
ся игрой еще в детстве.

— Во втором классе я занялся во-
лейболом, в подростковом возрасте 
начал выступать на соревнованиях, 
потом увлечение продолжилось 
во время учебы в университете, — 
рассказывает Максим Кривенков. 
— Учился на юриста, но карьера ад-
воката не сложилась: спорт все-таки 
перетянул. Я окончил иркутский 
филиал Российского государствен-
ного университета физической куль-
туры, спорта, молодежи и туризма. 
Сейчас работаю преподавателем 
кафедры физической культуры  
ИрНИТУ, тренирую мужскую сбор-
ную политеха по волейболу.

"
В период сложной 
эпидемиологической 
обстановки классический 
волейбол оказался 
изолированным. 
Отменяются турниры, 
переносятся игры… 
Однако лето, невзирая 
на ограничения, 
федерация волейбола 
Иркутска провела 
насыщенно.

— Нам удалось провести город-
ской турнир по парковому волейбо-
лу, — отмечает Максим Кривенков. 

— Соревнования проходят на улице, 
так что в условиях ограничений это 
было возможно. Однако коррективы 
внести пришлось: мы ограничили 
количество участников, рассредото-
чили команды.

Настоящих любителей волейбола 
не пугают трудности. Если зимой 
спортзалы будут закрыты, то ирку-
тяне все равно будут играть.

— В этом году мы планируем 
проводить соревнования по волей-
болу на снегу, — делится планами 
Максим Кривенков. — Недавно 
эту дисциплину признали офици-
альным видом спорта, проводятся 
чемпионаты России, чемпионаты 
Европы. Мы тоже стараемся не от-
ставать от общих тенденций и раз-
рабатываем положение о турнире 
по снежному волейболу в Иркутске. 
Планируется, что площадкой для 
проведения соревнований станет 
спорт-парк «Поляна». У нас снеж-
ный регион, так что, думаем, это бу-
дет актуально для иркутян — многие 

захотят попробовать такую необыч-
ную игру. Волейбол на снегу — это, 
можно сказать, зимний вариант 
пляжного волейбола. Однако прави-
ла от летней версии немного отли-
чаются: в составе три человека, есть 
определенные требования к обуви 
— она должна обеспечивать хорошее 
сцепление со снегом. 

Можно играть в перчатках, 
в плотной одежде и головном уборе. 
Встречи проводятся на прямоуголь-
ной площадке размером 16×8 м, 
покрытой снегом глубиной не менее 
30 см.

"
Максим Кривенков 
замечает: несмотря 
на отсутствие 
профессионального 
клуба в регионе, 
на любительском 
и полупрофессиональном 
уровне иркутский 
волейбол живет активной 
жизнью.

— Да, нет верхушки — професси-
ональной команды, но волейбола 
в городе много, и иркутяне очень 
любят этот вид спорта, — говорит 
руководитель городской федерации. 
— В чемпионате города у нас две 
лиги: Первая и Высшая. В прошлом 
сезоне в регулярном чемпионате 
участвовали 24 женские команды 
и более 30 мужских.

Мечты нашего героя схожи с же-
ланиями многих иркутских любите-
лей спорта.

— Очень хочется, чтобы в городе 
появилась профессиональная муж-
ская команда по волейболу, — гово-
рит Максим Кривенков. — Женская 
команда есть — ВК «Ангара». Так 
что нужна мужская, тем более что 
город у нас немаленький и у иркут-
ского волейбола большая история, 
уходящая корнями еще во времена 
существования СССР. Конечно, хо-
чется, чтобы волейбол в Иркутске 
вообще развивался, появлялось 
больше секций, тренеров, спортсме-
нов. Вся жизнь связана с этой игрой, 
и мне хочется делать все для разви-
тия волейбола в нашем городе.

Элина Халтанова
Фото из архива героя

Пандемия коронавирусной инфекции 
заставила людей задуматься 
о силе собственного организма. 

Всем известно, что для укрепления 
иммунитета в числе прочего необходимы 
занятия физкультурой. Узнать о своей 
спортивной подготовке можно, сдав 
нормативы комплекса ГТО. Раньше 
за тестирование ГТО в Иркутске отвечал 
Городской спортивно-методический центр. 
В сентябре полномочия передали МКУ СШ 
«Центр развития спорта г. Иркутска». Это 
существенно облегчает работу, ведь под 
крылом ЦРС много спортивных объектов, 
где имеются все условия для тестирования.

Вся жизнь судьи 
всероссийской категории 
Максима Кривенкова 

связана с волейболом. Он 
работает на матчах чемпионата 
России, руководит городской 
федерацией волейбола, 
проводит различные турниры, 
преподает. А еще он тренер 
мужской волейбольной сборной 
ИрНИТУ. 26 октября Максиму 
Юрьевичу исполнилось 40 лет. 
Мы поговорили с юбиляром 
о любимой игре, планах и мечтах.

Сдача нормативов ГТО проходит в плановом режиме 
 с соблюдением всех санитарно-эпидемиологических требований

Руководитель федерации волейбола города Иркутска Максим Кривенков —  
о любимой игре, планах и мечтах

ИСПЫТАТЬ СЕБЯ 

С ВОЛЕЙБОЛОМ НА ВСЮ ЖИЗНЬ! 

«Мечтаю, чтобы в городе появилась «Мечтаю, чтобы в городе появилась 
профессиональная мужская команда профессиональная мужская команда 
по волейболу», - говорит  по волейболу», - говорит  
Максим КривенковМаксим Кривенков

«Иркутяне любят волейбол», «Иркутяне любят волейбол», 
— отмечает руководитель — отмечает руководитель 

городской федерациигородской федерации

Бег сдают на стадионах Бег сдают на стадионах 
спорткомплексов «Локомотив»  спорткомплексов «Локомотив»  

и «Авиатор»и «Авиатор»

Тестирование проводят  Тестирование проводят  
как для больших групп,  как для больших групп,  

так и для отдельных горожантак и для отдельных горожан
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БАЙКАЛЬСКАЯ АСТРОФИЗИЧЕСКАЯ ОБСЕРВАТОРИЯ

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ГОРОДА ИРКУТСКА

26 октября — 7 ноября
Экскурсия «Путешествие 
на Солнце».
Что можно узнать:
• строение Cолнца;
• что такое солнечный ветер, 
протуберанцы, солнечные пятна 
и многое другое;
• виды телескопов;
• зачем ученые изучают Cолнце.
Каждый посетивший экскурсию 
почувствует себя настоящим 
астрономом и сможет в астроно-
мическом павильоне через водородный фильтр в телескоп понаблюдать за Солнцем. 
Экскурсии проводятся по мере формирования минимальной группы (5 человек), 
только по предварительной записи. (6+)
Адрес: п. Листвянка, ул. Партизанская, 29. Запись на экскурсию по телефону  
8 (950) 125-42-54, WhatsApp, Viber, Telegram. baikalproekt@mail.ru,  
www: solar-wind38.ru.

МУЗЕИ

ИРКУТСКИЙ ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ ИМ. В.П. СУКАЧЕВА
29 октября
В главном здании музея 
обновилась постоянная 
экспозиция. В левом 
малом коридоре начала 
работу выставка «Образы 
животных в мировом изо-
бразительном искусстве». 
В состав выставки вошли 
работы русских и западно-
европейских художников 
XVIII–XX веков. Среди 
них западноевропейские 
жанровые сценки с до-
машними животными 
и анималистические пей-
зажи. Отдельным блоком 
представлен иппический 
жанр — изображения ло-
шадей. (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5, главное здание Иркутского художественного музея  
им. В. П. Сукачева. Осмотр экспозиции возможен по предварительной записи 
по телефону 8 (3952) 34-01-46.

ИРКУТСКИЙ ОБЛАСТНОЙ КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ

АРХИТЕКТУРНО-ЭТНОГРАФИЧЕСКИЙ МУЗЕЙ «ТАЛЬЦЫ»

4 и 7 ноября
Иркутский областной краеведческий музей приглашает посетить экскурсию «Прогул-
ки по Иркутску Валентина Распутина». Сначала участники экскурсии познакомятся 
с музейной экспозицией о жизни и творчестве Валентина Распутина, а затем отправятся 
по местам Иркутска, связанным с писателем.
Начало в 14.00, сбор у здания Музея Валентина Распутина (ул. Свердлова, 20). 
Запись по телефонам: 25-98-25, 33-62-30. WhatsApp/Viber +7 (924) 290-30-35. 
(16+)

1 ноября — 28 февраля
Архитектурно-этнографический музей 
«Тальцы» переходит на зимнее время 
работы.
Будние дни:
10:00–16:00 — касса
10:00–17:00 — экспозиции
Выходные дни:
10:00–16:15 — касса
10:00–17:30 — экспозиции
Справки по телефону 8 (908) 651-52-96 
(касса). (0+)

29 октября — 30 ноября
В Городском выставочном центре им. В. С. Рогаля работает вы-
ставка иркутского художника Александра Москвитина — «И па-
мять меня словно ветер уносит», где представлены наиболее 
яркие работы мастера, написанные за последние 40 лет. В твор-
честве художник сочетает разные жанры живописи: портреты, 
натюрморты, пейзажи. Широк и список тем: сибирская природа, 
история Иркутска, воспоминания из жизни. Выставка будет рабо-
тать до конца ноября. (12+)
Адрес: г. Иркутск, ул. Халтурина, 3, тел. для справок:  
200-365. Выходной день понедельник.

1 ноября
В Музее городского быта пройдут семейные выходные с экскур-
сией по музею и мастер-классом по скрапбукингу. Скрапбукинг 
придумали мужчины еще в XVIII столетии. Путешествуя по раз-
ным странам и делая путевые заметки, они оформляли обычную 
тетрадь сувенирами и другими памятными вещицами, фотогра-
фиями. Современный скрапбукинг — это замечательный способ 
преобразить скучные фотоальбомы в уникальные истории нашей 
жизни.
Начало экскурсий в 12.00 и 15.00. Адрес: ул. Декабрьских 
Событий, 77. Запись по телефону 204-884.

29 октября — 29 ноября
В выставочном отделе Му-
зейной студии Иркутского 
областного краеведческого 
музея начала работать 
персональная выстав-
ка «Байкал Владимира 
Осипова». С 2007 года 
В.И. Осипов — член Союза 
художников РФ, удостоен 
почетного звания «Заслу-
женный художник РФ», 
лауреат премии губерна-

тора Иркутской области. 
В выставочном простран-
стве Музейной студии 
представлены байкальские 
пейзажи, выполненные 
автором в результате 
многочисленных путе-
шествий по различным 
местам озера: бухта Песча-
ная, Большие Коты, остров 
Ольхон, Большое Голоуст-
ное, исток Ангары, порт 
Байкал, Листвянка.

Выставка работает до 29 ноября 2020 года.
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Режим работы Музейной студии: с 10 до 18 часов 
ежедневно, без выходных. Телефон для справок 200-368. (12+)

с 29 октября
Выставка «Путешествие на Амур» к 170-летию присо-
единения Амура
Сотрудники экспозиционного отдела «Окно в Азию» совмест-
но с книжным фондом Иркутского областного краеведческого 
музея подготовили выставку, посвященную 170-летию присоеди-
нения Амура. На ней представлены материалы книжного фонда 
ИОКМ, характеризующие процесс освоения Амура: труды уче-
ных, воспоминания непосредственных организаторов и участни-
ков «Амурских сплавов» Н.Н. Муравьева-Амурского и Г.И. Невельского.
Адрес отдела: ул. 3-го Июля, 21а (130-й квартал). Режим работы: с 10 до 18 часов 
ежедневно, кроме понедельника. Выставка будет работать до конца 2020 года. 
Обязательна предварительная запись. (6+)

ГУМАНИТАРНЫЙ ЦЕНТР-БИБЛИОТЕКА ИМЕНИ СЕМЬИ ПОЛЕВЫХ

29 октября — 8 ноября
Централизованная библиотечная система ежегодно проводит 
городской краеведческий конкурс эрудитов «Знаток». В этом 
году конкурс посвящен 75-летию Победы в Великой Отечествен-
ной войне и творчеству писателей-сибиряков, в произведениях 
которых затрагивается тема войны. Участие в мероприятии 
могут принять все желающие в возрасте от 15 до 20 лет. «Знаток» 
состоится в формате онлайн-квиза с 10:00 до 20:00 на офици-
альной странице мероприятия в социальной сети «ВКонтакте» 

(https://vk.com/znatok.konkurs). Для участия в конкурсе необходимо зарегистрироваться 
до 8 ноября. Более подробную информацию можно найти на странице мероприятия или 
по телефону оргкомитета 22-66-87. (15+)

3 ноября
Ночь искусств
Городские публичные библиотеки присоединяются к еже-
годной всероссийской акции и проведут тематические 
мероприятия в формате онлайн. ЦГБ им. А.В. Потаниной 
(https://www.facebook.com/groups/cbscbg/) организует 
литературно-музыкальный салон «Во славу русской словес-
ности» с артистом иркутской филармонии, заслуженным 
работником культуры и искусств Иркутской области Юрием 
Кологреевым. (14+)

5 ноября
Библиотека № 20 им. Е. Евтушенко организует на своих страницах в соцсетях 
(https://vk.com/id229401832; https://ok.ru/profile/580282007992; https://instagram.
com/idcbevtushenko?igshid=g7t7lntb4oqm; https://www.youtube.com/channel/
UCaLiHuyog-_zjtSMa459fBQ) интеллектуальную игру для юношества «Велика Россия — 
в единстве ее сила». (16+)

Библиотека № 20 им. Е. Евтушенко 
(https://vk.com/id229401832;
https://ok.ru/profile/580282007992; 
https://instagram.com/idcbevtushenko?igs
hid=g7t7lntb4oqm) в этот вечер проведет 
мастер-класс по вязанию талисмана на удачу 
«Умная сова». (12+)
Детская библиотека № 31 «Алые паруса» 
(https://vk.com/irkutsk_bibl31) и библиотека 
№ 32 (https://vk.com/club193866603) устроят 
историко-патриотическую квест-игру и вик-
торину «Великая дата России». (12+)

3 ноября
В Гуманитарном центре-
библиотеке имени семьи 
Полевых в рамках «Ночи 
искусств — 2020» состо-
ятся мероприятия в он-
лайн-формате под девизом 
«Искусство объединяет», 
приуроченные праздно-
ванию Дня народного 
единства и Году народного 
творчества.
В 12.00 для всех желающих 
состоится мастер-класс 
«Солнечный конь».

В 14.00 — концертная про-
грамма «Мы вместе, и мы 
едины». Прозвучат песни 
в исполнении сотрудни-
ков сектора организации 
досуга.
В 15.00 — в рамках цикла 
«Бульвар искусств» со-
стоится онлайн-лекция 
«Музы в произведениях 
художников». Принять 
участие в мероприятиях 
можно, пройдя по ссылке 
https://hcenter-irk.info. 
(12+)

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
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